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В Политбюро Ц К  К П С С
Политбюро ЦК КПСС на 

заседании 20 ноября обсуди
ло итоги состоявшегося в 
ЦК КПСС совещания по во
просам введения госуда(рст- 
венной приемки продукции 
в объединениях и на пред
приятиях промышленных 
министерств. Как указыва
лось на заседании,- повыше
ние качества продукции от- 
ляется неотъемлемой соста
вной частью стратегии ус
корения, курса партии на 
коренную перестройку на
родного хозяйства, повыг 
шение благосостояния со
ветских людей. Руководи
телям министерств. и ве- 
ДОМ1СТВ, Государственного ко
митета СССР по стандартам, 
объединений и предприятий, 
профсоюзов рекомендовано 
усилить подготовительную 
работу по введению с янва
ря 1987 года государствен
ной приемки продукции. 
Политбюро отметило, что 
эта работа должна тесно 
увязываться с переводом 
предприятий и объединений 
на принципы полного хоз
расчета, самофинансирова
ния и самоокупаемости, по
вышения их самостоятель
ности и ответственности. 
Подчеркнуто, что ЦК ком
партий союэтых республик, 
крайкомы и обкомы пар
тии призваны обеспечить 
высокий уровень подбора и 
расстановки кадров гоопри- 
емки, усилить воспитатель
ную работу в трудовых кол- ' 
лективах по разъяснению 
целей и задач государствен
ной приемки, добиваться 
всемерного укрепления по
рядка и дисциплины — ре
шающего фактора улучше
ния качества, продукции.

Заслушав отчет о работе 
Пермского обкома партии. 
Политбюро отметило, что об
ластная партийная органи
зация еще слабо, не в пол
ной мере реализует открыв
шиеся после XXVII съезда 
КПСС блгиюприятные' воз
можности для глубоких ка
чественных изменений в 
экономической и обществен
ной жизни. Обком партии 
медленно переводит обще
партийные установки в ру
сло практических действий, 
мало делает для того, чтобы 
указания съезда, его вы
сокий щ)авственный, духов
ный тон, принципиальность 
и требовательность утверж
дались в каждом партийном 
комитете, в каждой первич
ной парторганизации. 

Партийные комитеты об
ласти не извлекли надлежа
щих уроков из того, что в 
последние годы экономика 
и социальная сфера разви
вались замедленными тем
пами, не вскрыли до конца 
причины застойных явле
ний. Из поля зрения упус
каются ключевые проблемы 
гиктивизации человеческого 
факто1ра, более эффективно
го использования созданно- 
го в Пермской области мо
щного проиаводственного и 
научного потенциала. Работа 
партийных, советских, хо
зяйственных органов, обще- 
ственньщ организаций, тру
довых коллективов еще 
слабо сориентирована на 
поиск и приведение в дейст
вие резервов роста прюиэво- 
дительности труда, повыше
ние качества продукции, 
усиление режима экономии. 
На многих предприятиях не 
улучшается состояние госу-

даххггвенной, плановой дис
циплины,

В принятом постановлении 
указьгаается, что серьезные 
недостатки в развитии эко
номики и социальной сферы 
являются в первую очередь 
следствием того, что в сти
ле работы обкома партии, 
его бюро не, происходит су
щественных изменений. Она 
все еще слабо повернута к 
людям, к живому делу. Ска
зывается утвердившаяся 
привычка обходить острые 
углы, довольствоваться
средними результатами. 
Партийные комитеты неред
ко подменяют советские, 
профсоюзные и хозяйствен
ные органы, сдерживая тем 
самым их перестройку, раз
витие инициативы и само- 
деяггелыюсти. По-прежнему 
без должной принципиаль
ности и последовательности 
решаются 'кадровые вопро
сы.

Политбюро обратило вни
мание Пермского обкома 
партии, его бюро, первого 
секретаря обкома т. Коноп
лева Б. В. на серьезные 
упущения в работе, медли
тельность и непоследова
тельность в перестройке де
ятельности партийных, со
ветских, хозяйственных ор
ганов, первичных парторга
низаций и трудовых кол
лективов области. Обкому 
КПСС предложено глубокой 
самшфитично проанализиро
вать содержание и методы 
своей деятельности, а так
же работы местных партий
ных орггшов в послесъездов- 
ский период и осуществить 
конкретные меры по устра
нению недостатков. Подчер
кнуто, что партийные коми

теты должны повсеместно 
создавать обстановку твор
ческого, заинтересованного 
участия коммунистов, всех 
трудящихся в борьбе за ус
корение, активнее вести пе
рестройку сверху и снизу,' 
обеспечить широкую глас
ность, всемерно развивать 
критику и самокритику, до
биваться единства слова й 
дела.

Принято постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о совершенствовании 
организации реконструкции 
и капитального ремонта жи
лых ' домов, объектов соци
ально . культурного назна
чения в Российской Федера
ции. В нем' предусматрива
ется возложить проведение 
единой технической полити
ки в этой области и осуще
ствление соответствующих 
работ по договорам подряда 
на Министерство жилищно- 
гражданского строительства 
РСФСР. При этом имеется в 
виду значительно увеличить 
к 1990 году объем капиталь
ного ремонта жилых домов, 
а также существенно рас
ширить их реконструкцию 
и модернизацию.

На заседании Политбюро 
рассмотрены итоги перегово
ров делегации КПСС с де
легацией Социал-демократи- 
ческой партии Финляндии и 
встречи товарища Лигачева 
Е. К. с президентом Фин
ляндии М. Койвисто. Под
черкнуто, что Советский Со
юз придает первостепенное 
эйачение всемерному укре
плению отношений дружбы 
и сотрудничества С| соседней 
Финляндией. Выражена уве
ренность, что многолетний

опыт, взаимное доверие со
ветского и финляндского на
родов, совпадение их долго
временных интересов позво
ляют поднимать отношения 
наших стран на еще более 
вькокий уровень, еще раз 
подтверждают перспектив
ность политики мирного со
существования и разрядки. 
С удовлетворением отмече
но, что новые шаги Совет
ского Союза, направленные 
на укрепление безопасности 
в регионе Северной Европы, 
о которых говорилось в 
Хельсинки, инициативы, свя
занные с превращением это
го региона в безъядерную 
зону, встречают позитивный 
международный отклик.

Заслушано сообщение то
варища Алиева Г. А. об уча
стии делегации КПСС в ра
боте IV съезда Народно-ре
волюционной партии Лаоса 
и беседах делегации с това
рищем К. Фомвиханом, дру
гими лаосскими руководи
телями. Подтверждена ре
шимость и впредь крепить 
дружбу и всестороннее со
трудничество КПСС иНРПЛ, 
Советского Союза и Лаос
ской Народно - Демократи
ческой Республики на осно
ве принципов марксизма-ле
нинизма и социалистическо
го интернационализма, де
лать все необходимое для 
углубления братской друж
бы нарюдов наших стран.

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС обсуждены также 
некоторые другие вопрюсы 
разврггия советской эконо
мики, кадрювой политики, 
претворения в жизнь .внеш
неполитического курса на
шей страны.

-Делегат профсоюзного съезда

ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ ЧЕЛОВЕК
Когда манометр только-только собран, 

он еще не считается прибором. Его 
«душу» оживляет регулировщик. Про- 
|>ессия эта непростая'—приборы идут
разного назначения: одни должны из
мерять давление воздуха, другие—опре. 
делить вакуум, третьи—показывать дав
ление масла...

Сборка идет на конвейере. Надо вы
полнить шесть операций, и на каждой 
занят свой слесарь. Если иа одной из 
них допущена малейшая неточность,’

регулировщик возвращает продукцию на 
переделку. Для этого надо не только 
хорошо знать свое дело, но и быть 
принципиальным человеком. Такова мо
лодой сдесарь-регулировщик Светлана 
Астанина. Вот почему рабочие > мано
метрового завода доверили ей быть де
легатом на предстоящем съезде проф
союза рабочих машиностроения и при
боростроения.

К. ПЕТРОВ.
НА СНИМКЕ: С. Н. Астанина.

Фото А. Васильева.

Перестройка и ускорение реально отразятся в итогах работы за го д
Программа «Молоко»

Д АВНО уже прошли собрания 
коллективов ферм, на которых 
были приняты обязательства на 

зимний период. Они в Каргасокском 
районе высокие. За зимовку намечено 
получить от коровы по 1 .8 8 0  килограм, 
мов молока, а план пяти месяцев по 
производству и продаже молока и мяса 
выполнить к 42.Й годовщине Победы. 
Эти пункты социалистических обяза. 
тельств исходят из комплексной прог. 
раммы развития животноводства, сог. 
ласно которой уже в 19 8 7  году про. 
дуктивность дойного стада в районе 
должна составить не менее 2 ,7 0 0  кило, 
граммов молока.
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У  КОГО ВЫШЕ 
Т Е М П Ы ?

Из опыта организации социа
листического соревнования в 
совхозе «Каргасокский»
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Давние соперники в трудовом состяза

нии два крупнейших совхоза: «Павлов, 
ский» и «Каргасокский». Результаты их 
работы в решающей мере влияют на вы
полнение районных обязательств. Доста
точно сказать, что из 4.800 тонн молока, 
намеченных произвести в районе за зи
мовку, почти 3.600 приходится на эти 
хозяйства.

Многие годы в этом соревновании ли
дировали павловцы. На фермах и сегодня 
выше продуктивность. В «Павловском» 
раньше, чем в других совхозах, начали 
целенаправленную работу по улучшению 
стада, его воспроизводству, развитию кор
мовой базы. Коллектив знаменитой Сос- 
новскоЙ фермы этого совхоза наметил уже 
нынче получить от коровы по 3.200 кило
граммов молока.

Но если же сравнивать два хозяйства 
по темпам ускорения, то «Каргасокский» 
выглядит бодрее. За десять месяцев надой 
от коровы в «Павловском» составил 2.393 
килограмма, в «Каргасокском» — 2.382. Но 
в первом прирост по сравнению с преды- 
дущи.м годом—138 килограммов, а во вто
ром — 250. Причем темпы радвития 
производственной базы у этих совхозов 
практически одинаковы, а качество кор
мовых ресурсов у павловцев даже выше— 
там больше зернового силоса.

В чем же источник высоких темпов 
роста продуктивности дойного стада, по
вышения эффективности работы в совхозе 
«Каргасокский»?

в  последнее время, а точнее, с момента 
. избрания совхозным парторгом молодого 

коммуниста Б. А. Сухушина, в хозяйстве 
произошли заметные изменения во всей 
организаторской и воспитательной работе. 
Сами труженики характеризуют сегодняш
нее положение так: интереснее жить
стали.

Действительно, интересного в совхозе 
стало много. Именно партком поддержал 
и р>азвил идею создания крупных кормо
заготовительных комплексов. Это явилось, 
пожалуй, первым крупным начинанием в 
организационной перестройке хозяйства. 
Ощутимы и результаты: совхоз • создал
надежный запас кормов, улучшились бы
товые условия людей, работавших летом 
на лугах.

Перестройка произошла и в организации 
социалистического соревнования.По иници
ативе парткома в совхозе стали издавать
ся ежемесячные бюллетени соревнования. 
В них есть и общие результаты работы 
хозяйства, и итоги по фермам, названы 
не только победители, но и те, кто не 
оправился с выполнением заданий, пла
нов.,. Все наглядно, сравнимо ,и доказа
тельно. Каждый работник совхоза может 
получить и сохранить такой докуметт, 
который, конечно же, не подменяет стен
ную печать, «экраны гласности» на фермах.

Кроме того, был создан специальный 
пресс-центр из шести человек во главе 
с парторгом, и с начала следующего года 
намечено выпускать плакаты передового 
опыта. Ъни будут выходить ежемесячно. 
Если партком совместно с руководством 
и специалистами еще добьются и опера
тивного внедрения того нового, о котором 
расскажут в этих выпусках, то действен
ность передового опыта резко повысится.
. Но главное — живое общение с людьми, 
перенос организаторской и руководящей 
деятельности из кабинетов на передний 
край выполнения планов и обязательств. 
Раньше газета «Северная правда» расска
зывала о недостатках в работе специалис
тов среднего звена, их оторванности от 
ферм. Оперативные меры, принятые после 
критики, свидетельствуют о том, что дея
тельность этой категории работников взята 
под постоянный контроль парткома. Те
перь практически не бывает дня, чтобы 
после дойки люди не собрались в ЦОПРе 
или просто во дворе. И всегда с ними 
либо директор, парторг, либо кто-то из 
главных специалистов.

Животноводы предложили проводить ре
гулярные вечера чествования ветеранов и 
передовиков производства на ферме. Пер
вый такой вечер уже готовится. Кроме 
того, люди настоятельно требуют систе
матических взаимоп1Юверок между ферма
ми, участками, отделениями, совхозами. 
Партком поддерживает и такую ии1щиа- 
тиву тружеников: пора от простых вызо
вов на соревнование соседних коллективов 
переходить к заключению договоров на 
соревнование с указанием всех критериев 
его оценки. Каргасокцы готовы заключить 
такой договор с павловцами и поставить 
во главу утла темпы ускорения. А что 
ответят павловцы?

Г. БОГДАНОВ.
Каргасокский район.

Новогодние поздравления
принимают сейчас коллективы сборочных бригад 
В. Е. Лвденкова и А. Г. Буховцева из производственного 
объединения «Сибэлектросвет»

. На предприятии есть дав
няя традиция — на тех сбо
рочных линиях, что досрочно 
завершают выполнение годо. 
вого плана, в тот жё день 
загораются огни новогодних 
елочек. 18 ноября первая 
елочка. появилась на линии

19-А, в бригаде коммуниста 
В. Е. Авденкова. До конца 
года этот коллектив, выпу. 
стит 318 тысяч сверхплано
вых ̂ электроламп. Высокий 
профессионализм, добросове
стное отношение к работе 
всех членов бригады позво

ляют не только делать про
дукции больше и хорошего 
качества, но и экономить по-' 
луфабрикаты, материалы. С 
начала года здесь сэконом
лен 3.471 рубль.

Вторую елочку зажгли 
сборщики комсомольско-мо.

лодежной бригады с 29-А ли
нии, руководит которой МО. 
лодой коммунист А. Г. Бу-« 
ховцев. В этом коллективе . 
до конца года будет выпуще
но 319 тысяч электроламп 
сверх плана. Причем пять 
последних дней декабря, 
завершающих год, бригада 
будет работать на сэконом
ленных материалах и полу, 
фабрикатах.

К середине декабря В сбо
рочном цехе № 21 вьтолнят 
задание первого года пяти
летки еще семь бригад.

В. КРАВЦОВ. ,

Народная стройка

НЕ РЯДОВОЙ ОБЪЕКТ
— канализационный комплекс. И работать на нем надо зло-особенному. Иначе не сдать 
строителям и монтажникам первую очередь в этом году

А что значит — не сдать 
комплекс? Очень хорошо 
сказал на последнем сове
щании участников его 
строительства заместитель 
председателя облисполкома 
•И. Г. Черкашин: «Не сдать 
объект — значит поступить
ся профессиональной гордо
стью строителей, значит 
пренебречь общественным 
мнением томичей, дома ко
торых подтоплены, значит 
затормозить дальнейшее 
развитие города».

Очередное совещание уча
стников строительства объ
ектов канализации, судя по 
выступлениям, гюказало, 
что нет людей, не понимаю
щих социальной значимости 
объекта и не верящих в 
сдачу первой очереди в 
этом году. Но одного пони
мания недостаточно. Что же 
еще требуется? ^

Втулки, шестигранники, 
крепеж, паранит?.. То есть 
вся необходимая комплекта
ция? Да, конечно. Правиль
ное взаимодействие между 
генподрядчиком, заказчиком

и субподрядными организа
циями? Безусловно. Как вы
яснилось там же, на сове
щании, многие вопросы и 
чисто технические, о кото
рых мы сейчас намеренно 
не говорим, и организацион
ные (к примеру, взаимодей
ствие между монтажниками 
и строителями) можно было 
решить быстро и самостоя
тельно. Без участия «боль
шого начальства». Значит, 
в действиях руководителей 
строительных и монтажных 
организаций проявляется 
еще, как это теперь назы
вается, «инерция старого 
мышления». Однако же 
был решен вопрос самостоя
тельно о принятии соцобя
зательств на одиннадцать 
дней , перед праздниками? И 
газета писала об этом как 
о примере реального уско
рения.

И все же... На головной 
насосной станции комплекса 
до сооружения теплового 
контура бригада А. А. То- 
дорова работала в две сме
ны. Закончили тепловой

контур — и двухсменки не 
стало. Хотя С'У-1 предстоит 
освоить собственными сила
ми до нового года еще ПО 
тысяч рублей. Тодоровцы 
показали цсему городу, как 
они умеют работать. И все- 
таки строительной готовно
сти для работы монтажни
ков на этом объекте нет.

— Мы уложимся в свои 
сроки, — говорил на сове
щании начальник участка 
№ 1 «Сибтехмонтаж». Н. И. 
Иванов, — но при условии 
стопроцентной строительной 
готовности и стопроцентного 
обеспечения материалами.

И это говорят монтажни
ки, которые в свое ■ время 
на подобном совещании за
являли, что мы, мол, умеем 
работать и за нами дело не 
станет. А  теперь условие — 
дай. Нет уж, пожалуйста, 
сами возьмите и добейтесь.

«С^ибсантехмонтаж» на 
один день задержал подачу 
тепла на головную насос
ную станцию. В результате 
не была обеспечена нор- 
мальнЕш работа строителей

и монтажников. СУ-14 трес
та «Спецстроймеханизация» 
предстоит за . два месяца 
освоить огромный объем ра
бот на строительстве кол
лекторов. Работа стоит — 
нет водопонижения.

— Мы «завольшили» ре
шение этого вопроса,—приз
нает главный инженер тре
ста «Томскпромстрой» В. В.

,, Лагунов. — Подключим сква
жины на водопонижение 
завтра же.

Каждый день дорог. Как 
дорого и умение руководи
телей решить вопрос само
стоятельно. Тогда и полу
чится творчество, без кото
рого строить подобный 
объект немыслимо.

В. Н. Морозно, начальник 
объединения «Томскоблводо- 
канал», докладьшал на сове
щании, что для эксплуата
ции комплекса уже готовят
ся кадры, будущие хозяева 
необходимого для города' 
объекта. И чем скорее они 
вступят во владение ком
плексом, тем лучше.

С. ЧЕРНОЯРОВ.

346.048
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ 
ЖИЛЬЯ ВВЕДЕНО
СТРОИТЕЛЯМИ ОБЛА. 
СТИ ЗА 10 МЕСЯЦЕВ, 
ЭТО НА 14,8 ТЫСЯЧИ 
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ 
ВОЛЬПЖ, ЧЕМ В ПРОШ
ЛОМ ГОДУ ЗА ТОТ ЖЕ 
ПЕРИОД И СОСТАВЛЯ
ЕТ 84 ПРОЦЕНТА ОТ 
ПЛАНА ТЕКУЩЕГО ГО
ДА'.

Хочется сказать доброе 
слово о домостроительном 
комбинате. Его показате- 
ли особенно ярко свиде. 
тельствуют об ускорении. 
Домостроители сдали за 
10 месяцев 90 процентов 
от годового плана. А если 
рассмотреть в дин^ике, 
то за первый квартал бы
ло введено 27 процентов, 
за полугодие — все шесть
десят. Объемы строитель, 
но-монтажных работ вы. 
росли на 25 процентов. 
Появилась новая, пока 
единственная в области, 
форма ра^ты — отделка 
квартир по заказам жиль, 
цов. Сдан первый дом мо
лодежного жилого ком
плекса комбината.

Но есть и факт, о кото, 
рой стоит задуматься. В 
канун 69-й годовщины 
нашей революции не бы- 
ло ни одного новоселья. 
Дома в хорошей строи
тельной готовности, госу
дарственные комиссии их 
приняли, но и в начале 
ноября ' работы на них 
продолжались. Пусть по
следние штрихи, пусть са- 
мые минимальные, но... 
Жить в этих квартирах 
было бы нельзя.

Будем реалистами — 
никогда в Томске не было 
такого дома, в который 
можно было бы заселять
ся сразу после подписа. 
яия акта. По месяцу и 
больше оставались на 
таких домах строители. 
Теперь сроки между вво
дом и заселением сокра
щаются. А надо их сбли
зить, как сегодня и 
завтра.

ПЕРВЫЙ ШАГ СОВЕТА
Начал действовать совет 

по внедрению достижений 
научно-технического про
гресса в г. Томске, возгла
вил его первый секретарь 
горкома В. М. Кетов, в со
став вошли ученые вузов и 
НИИ, специалисты пред
приятий, руководители пер
вичных партийных органи
заций, представители райко

мов КПСС.
На своем заседании совет 

рассмотрел работу , партий
ных организаций по совер
шенствованию интеграции 
образования, науки и произ
водства.

Постановка этого вопроса 
очень • важна. В Томске 
большой научный потен
циал. А как он используется

для , роста квалификации 
кадров, творческого перево
оружения предприятий, вне
дрения новинок в производ-- 
ство?

Оказывается, недостаточ
но. В вузах ведется целевая 
интенсивная подготовка 
специалистов. Но предприя
тия города очень мало на
правляют туда хозстипен-

диатов. Как сказал секре
тарь парткома ТПИ Л. Я. 
Ерофеев, из нынешнего на
бора абитуриентов в 2.750 
человек посланцы томских 
предприятий составляют 
примерно три десятка. Пар
тийные , комитеты организа
ций не уделяют должного 
внимания заключению кол
лективных договоров по 
подготовке кадров.

Кадровые вопросы реша
ются на урювне администра

ции, не стали они заботой 
партийных и комсомольских 
комитетов.

Не все благополучно и с 
внедрением научных дости
жений. «

Повысить партийную от
ветственность за внедрение, 
шире создгшать на базе 
предприятий отраслевые ла
боратории и филиалы ка
федр к этому призвал со
вет.

В, АНТОНОВА.
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делается Зырянском
к началу ноября Зырян

ский район выполнил годо
вой план по вводу жилья. В 
то же время основная здесь 
генподрядная организация— 
Зырянская ПМК «Агропром- 
строя» — не освоила даже 
десятимесячную программу 
жилищного строительства. 
Что из этого следует? Вовсе 
не то, чего вы ожидаете, чи
татель. Никто не призывает 
на головы строителей громы 
и молнии оргвыводов. Пер
вый секретарь райкома 

. КПСС И. Э. Вельтмандер 
удовлетворенно кивнул; все 
правильно, так и должно 
быть.

Еще в Томске мне посове
товали; надо ехать в Зы
рянку — там лучший в об
ласти опыт смешанного 
подряда, когда строители 
вместе с хозяйствами ведут 
застройку сел единым 
фронтом; по крайней мере, 
у них это дело поставлено 
намного лучше, чем в Ше- 
гарском районе, где взаимо
понимания никак не удает
ся достичь, а вот взаимных 
претензий-г-хоть отбавляй...

— Ну какой там опыт, — 
поскромничЕш Иллар Эрн
стович, — не опыт, а печаль 
наша. Нам надо строить с 
каждым годом все больше, 
а материалов как не было, 
так и нет. Поэтому мы вы
нуждены бьши бросить все 
генподрядные ресурсы на 
создание местной базы 
стройиндустрии, а сооруже
ние жилья и производствен
ных объектов вести с упо
ром на собственные силы.

По понедельникам первый 
секретарь проводит заседа
ния районного штаба на 
строительстве Зьгрянского 
ССК. Пока этот комбинат 
не оправдьгаает своего на
звания, и только перспек- 
тивньТм взглядом можно 
увидеть -новые его цехи, бу- 

_ дущие технологические ли
нии, предполагаемый раз
мах.

— Но, худо-бедно, восемь 
тысяч кубометров сборного 
железобетона ползгчим здесь 
Уже нынче, — сказал глав-

\

Техническое перевооружение — совместная долговремен* 
ная акция объединения «Лгропромстрой» и руководства 
района. Сотрудничество выгодно и райо̂ у̂, и строителям.

ный инженер «Агропром- 
строя» П. А. Сиряченко. — 
В восемьдесят седьмом обе
спечим пятнадцать тысяч. А 
через два года база должна 
действовать на полную 
мощность и целиком обес
печивать все потребности и 
нужды района.

— Да, —^добавил Вельтман
дер, — нам два года выдер
жать — душа винтом! — и 
построить это хозяйство. 
Тогда все будет нормально. 
А без собственной базы все 
нг1ши программы — лишь 
благие пожелания. Молоко, 
мясо, хлеб — все сейчас от 
этого зависит...

Сейчас зырянцы форсиру
ют создание арматурного 
цеха — это основа всех бу
дущих технологий. Его на
мерены безоговорочно вве
сти уже в декабре. Соору
жается полигон по изготов
лению виброкирпичных 
блоков. Мощности кирпич
ного производства будут на
ращены с 8 до 16 миллио
нов штук кирпича в год. 
Производство это будет ос
нащено вполне современ
ным оборудованием — и это 
даст возможность не только 
отрегулировать стабиль
ность вьшуска продукции, 
но и повысить ее мароч- 
яость.

Но «подлийная гордость 
зырянцев — это первый в 
области участок по выпуску 
полурам, принципиально 
новых для нас железобе
тонных конструкций. Что 
такое полурамы, вы можете, 
увидеть на фотоснимке, где 
изображен строящийся из 
них гараж. Выглядит такая 
конструкция непривычно; не
что вроде огромной хоккей
ной клюшки. Две такие клю
шки, поставленные на фун
даменты и опирающиеся 
друг на друга, образуют не
сущий элемент. На эти эле
менты настилаются панели

перекрьггий. Выигрыш от их 
применения? О, это поэма...

— Самое главное для нас,
— оживился Вельтмандер,— 
это возможность приспосо
бить к таким зданиям лю
бую технологию. Коровник? 
Пожалуйста! Хранилище для 
семян? Конечно! Склад? От
менный! А захочешь — й 
танцевальный зал можешь 
сделать; танцуй в свое удо
вольствие.

Сиряченко говорит по-ин
женерному строже, хотяудо. 
вольствия тоже не скрывает. 
Еще бы! Удача очевидна;

— Экономия железобетона
— 20 процентов. Трудозатра
ты — в два с половиной ра
за меньше, чем при строи
тельстве объектов из тради
ционных конструкций. А 
главное даже не это. Соору
жения на полурамах позво
ляют использовать весь объ
ем помещения без остатка, 
его не скрадывают никакие 
колонны, ригели...

Первую кассету по произ

водству полурам в Зырян
ском загрустили совсем неда
вно. Председатель «Агропром- 
строя» Е. А. Калугин «про
бивал» это оборудование 
долго и целенаправленно. 
Наконец получилось. Сей
час сельским строителям 
важно убедить область в 
высокой перспективности но
вых конструктивных реше
ний, Павел Александрович 
Сиряченко убежден; самое 
идеальное применение полу- 
рамы должны найти в со
оружении овощехранилищ. 
Области этих объектов как 
раз очедь не хватает. Навер
ное, еще не поздно, пока 
окончательно не сверстан 
план «Агропромстроя», пред
ставить заявки уже и на 
следунцций год. Тут облагро- 
пром обязан тфинять очень 
оперативное решение.
■ «Лгропромстрой» ищет се
бя. Сегодня уже можно го
ворить о том, что накоплен 
определенный багаж «техни
ческих новаций. Интересные 
разработки бьктро и смело 
внедряются в практику сель
ского Стрюительства. Но это
го, увы, еще недостаточно, 
чтобы всерьез говорить о , 
каком-то реальном ускоре
нии. Для серьезного, прин
ципиального сдвига нужна 
экономическая основа. Ее же 
пока нет. Парадоксальная 
ситуация, в которой оказа
лось сегодня объединение, — 
нечто вроде распутья; «На
лево пойдешь — получишь 
удешевление работ, направо 
— вьповор за это удешев
ление». Весь инженерный 
поиск агропромстроевцев на
правлен на сбережение ре
сурсов, сокращение трудо
затрат, снижение себестои
мости объектов. Но тиски 
старой экономической си
стемы не дают свернуть на 
единственно верный путь, 
путь всеобщей вьиоды; «Аг- 
ропромстрой» до сих пор от
читывается за сумму стои-т

мости произведенных объе
мов.

Руководители объединения 
—люди вполне современные, 
и мьгслят они прекрасными 
экономическими категория
ми. Как коммунисты и как 
советские граждане, они 
вместе с партией и страной 
ратуют за удешевление 
стройки. В то же самое вре
мя им же приходится идти 
на все возможные натяжки, 
чтобы работы объединения 
оплачивались подороже; 
иначе нечем будет платить 
премии рабочим, да и концы 
с концами не сведешь... Эта 
двойственность гнетет ра
ботников аппарата. В без
действии их не обвинишь; 
уже давно разработаны до
говорные цены, и «Агро- 
промстрой» мог бы перейти 
на новые принципы эконо
мики в самое короткое вре
мя, если бы... если б облаг- 
ропром эти цены утвердил.. 
Вот как раз тот самый слу
чай, когда вопрос, решаемый 
на месте, не требующий ни
каких особых согласований 
и утверждений «наверху», 
не решается.

Будем надеяться, что та
кое положение существует 
все же последние дни. «Аг- 
ропромстрой» готов идти в 
будущее, и не надо ему ме
шать.

Этим проблемы молодого 
объединения, конечно, не 
исчерпываются. Перестрой
ка едва затронула его кад
ровый состав, рутинности и 
непс^имания новых задач 
на всяких уровнях еще до
статочно. Но главное — не 
это; главное — то, что ори
ентация взята верная, и вы
бранный курс выдерясива- 
ется точно.

В. ЛОЯША.
• * *

НА СНИМКАХ Е. Лиси-' 
цына; бетонщики Валерий 
Николаевич Перепелица' я 
Ахмадулла Хайруллович Га
фаров е Зырянского ССК; 
идет заправка кассеты, в 
которой формуются полура
мы: а вот гараж, который из 
этих самых полурам строит 
Зырянская ПМК.

т

гчч..

Город — селу «ЗДРАВСТВУЙТЕ, ЭТО ШЕФЫ ГОВОРЯТ»
За несколько секунд без помощи телефонистки могут отныне 

соединиться стрежевчане с селами Александровского района.

«Двойка», сигнал, 
теперь «тройка» и 
трехзначный номер... 
Партийный секретарь 
одного из стрежевских 
предприятий покрутил 
диск телефона, прист
роившийся на его ра
бочем столе, и соеди
нился с Лукашкиным 
Ярюм;

— Здравствуйте, это 
ваши шефы говорят. 
Не нужно ли чем-ни
будь подсобить?

Если такие ежене
дельные звонки на се
ло еще не стали обя
зательным правилом 
для партийных работ
ников и руководите

лей предприятии
Стрежевого,, отныне 
это только их вина. 
Накануне праздника 
работников агропро
мышленного комплек
са связисты Стрежево
го и Александровского 
приготовили сюрприз 
для работников агро- 
прома, сельской ин
теллигенции и пред
приятий, оказываю
щих шефскую по
мощь. Отньше боль
шая часть телефон
ных переговоров меж
ду городом и райцент
ром, значительная до
ля звонков из сел 
Назино и Лукашкин 
Яр будет осущест

вляться без содейст
вия телефонистки. А 
значит, кроме улуч
шения традиционной 
связи село—город, го
род — село, расширят
ся возможности стре
жевских операторов 
выполнять междуго
родные операции. Ведь 
до недавнего времени 
они тратили на соеди
нение с районом до 
25 процентов рабочего 
времени.'

Идея автоматической 
телефонной связи го
рода нефтяников с се
лами района не нова. 
Сам лозунг городской 
партийной организа

ции «Село кормит го
род, город обустраива
ет село» настраивает 
на то, чтобы взаимные 
контакты не ограничи
вались рамками сено
косной стмды и уча
стием руководителей 
шефствующих пред
приятий в «днях жи
вотновода». Но, когда 
на один звонок в рай
центр приходилось по
рой тратить полчаса- 
час, невольно многие 
предпочитали изредка 
вылетать в район или 
посылать своих пред
ставителей. Рабочее 
время каждому доро
го.

Минуло уже два го
да, как Стрежевой по
лучил автоматиче
скую телефонную

связь с Томском и 
другими городами, а с 
Александровским, до 
которого рукой подать, 
задействовать такую 
автоматику было не
рентабельно, ведь пе
реговоры осуществля
ются бесплатно. Идея 
обеспечить' связь АТС 
— АТС с использова
нием «аяалообразую- 
щей аппаратуры теле
фонной связи, как го
ворится, витала в воз
духе. Но для этого 
требовалось дополни
тельное оборудование. 
Старший инженер 
участка междугород
ной связи В. В. Лука
шов предложил свой 
вариант использова
ния имеющихся
средств связи. Эффект

от его рацпредложе
ния, по предваритель
ным подсчетам, соста
вил около 20 тысяч 
рублей. Но главный 
результат — надежная 
работа шести входя
щих и шести исходя
щих каналов. Труднее 
было отладить тот же 
путь сигналов из 
Александровского. По
этому специалисты 
районного узла связи 
справились со своей 
задачей несколько по
зже стрежевчан. Но 
сейчас на звуковой 
магистрали движение 
двухсторонн1ее. Так 
что, дорогие шефы, 
звоните чаще.

Н. ХОРОШУЛЯ, 
начальник Стре- 

жевского узла связи.

Манометровый 
завод

Быть новым 
приборам

На заводе прощла 
встреча специалистов се
ми отраслевых научно, 
производственных объеди
нений из Казани, Перми, 
Смоленска, других регио
нов страны. Целью ее бы
ла выработка комплекс
ных технологических 
мероприятий по обновле
нию приборной продук- 
ции манометрового заво
да. Ведь к концу пяти
летки запланирован вы
пуск манометров легкой 
серии повышенного клас
са точности в объеме 1,5 
— 2 миллиона в год, а в 
начале следующей — уже 
5—8 миллионов приборов.

И лучшее 
качество

По итогам первой дека
ды ноября, как и на двух 
предыдущих этапах со
циалистического соревно
вания, посвященного 70- 
летию Великого Октября, 
лидером назван коллек- 
тив заготовительного це
ха № 1. Здесь большая 
группа рабочий трудится 
в счет второго года пяти
летки. В их числе—брига
да А. Г. Страуэова, звено 
штамповщика Н. Г. Бан
нова и нагревалыцика 
М. М. Серебренникова. 
Эти коллективы сдают 
больше всех продукции с 
первого предъявления 
ОТК.

Из рассказов 
ветеранов

в этом году завод отме
чает свое 45-летие. В честь 
этого события в общежи
тии № 3 состоялся вечер 
трудовой славы. На него 
были приглашены вете
раны труда всех поколе
ний; Т. И. Молчанов, 
Н. А. Коровина, И. А. Мо
розов, Л. И. Тауц. По их 
рассказам каждый участ
ник вечера, а ими были 
ребята и девушки обоих 
рабочих общежитий, мог 
мысленно воссоздать всю 
историю орденоносного 
предприятия. На вечере 
выступили участники ху
дожественной самодея
тельности.

Кто сильнейший 
из юных

в  заводском Доме спор
та прошел юношеский 
турнир по классической 
борьбе.

Лидерами в младшей 
возрастной группе стали 
Н; Нестеров (школа № 37), 
Е. Колбышев (школа 
№ 23), С. Дудко (школа 
№ 32), а в старшей — 
А. Дубровин (школа 
№ 51).

Лучшим борцом турни
ра признан Женя Колбы
шев. Многие победители— 
воспитанники мастера 
спорта СССР 'А. Балабко.

По 1>езультатам этих 
соревнований будет ском
плектована команда для 
участия в открытом пер
венстве областного совета 
ДСО «Труд», которое 
пройдет в конце ноября в 
г. Стрежевом.

В. СМИРНОВ.

Пе р в а я  наша встреча 
произошла в довольно 
необычной обстановке. 

Было это осенью 1979 года, 
когда я, тогда еще начина
ющий учитель физ1}ки Бе
лоярской школы рабочей 
молодежи, вошел в 10-й «в». 
Уже знал, что в классе 
учится бригадир комсомольт 
ско-молодежной бригады 
Лысенко. Но первое время 
он выделялся лишь высо
кой худощавой фигурой да 
усами, по форме напоми
навшими усы запорожцев. 
Однако постепенно мое от
ношение • к Сергею меня
лось; подкупало его упорст
во в учебе. В то время он 
работал на Ягодненском ме
ханизированном нижнем 
складе, а жил в Белом Яре. 
Каждый день приходилось 
ездить на работу и с рабо
ты, а это оставляло не так 
уж много времени на учеб
ники и тетрадки.
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ХАРАКТЕР
БРИГАДИРА
Сергею Лысенко прихо* 

дится р61щать как раз те 
вопросы, которые больше 
всего волнуют его как че> 
ловека и коммуниста.
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Но, тем не менее, учеба 
шла своим чередом. Легче 
давались история, общест
воведение; сказывались и 
жизненный опыт, и увлече
ние исторической литерату
рой. Дела с физикой и ма
тематикой подвигались тру
дно, но видно было, что 
учится Сергей не по обя
занности, как некоторые из 
его одноклассников. Поэто
му через два года он ус
пешно закончил школу. 
Сейчас Лысенко учится в 
Томском лесотехникуме.

— Сергей, — спросил я его 
в беседе, — окончишь тех
никум, а дальше?

— Его еще окончить на
до. Но, если честно, то оста
навливаться не думаю. Не 
хватает мне сегодня знания 
экономики.

Наши следующие встречи 
происходили уже на новой 
почве. Не раз мне, теперь 
уже корреспонденту район
ной газеты, приходилось го
товить репортажи, коррес
понденции из передовой 
бригады коммуниста С. И. 
Лысенко. Одним из поводов 
для их написания послу
жила вывозка Белоярским 
ЛПК в этом году февраль
ского миллионного кубомет
ра древесины по «Томлес- 
прому». Свой путь милли
онный заканчивал в нашем 
районе на разделочной эста
каде бригады Лысенко. Вы
бор этого коллектива был не 
случайным; высокие произ
водственные показатели, хо
рошая трудовая дисципли
на, личность самого брига
дира во многом огфеделили 

Когда рабочим вручили

дах, — это потеря времени 
и кубометров.

Секретарь парткома ком
бината И. Ф. Дурнев говорит 
о коммунисте С. И. Лькенко 
так;

— Выделил бы у Сергея 
такое качество — стремле
ние к новому. Не' секрет, 
что, внедряя передовое, не
редко  ̂сталкиваемся с про
тиводействием рабочих, бри
гадиров. А комплекс, кото
рым сегодня руководит Лы
сенко, и создан был по его 
инициативе, и люХей он 
подбирал сам.

А ведь многое в судьбе 
Сергея Лысенко могло по
вернуться совсем по-друго
му. Родился он далеко от 
наших мест — в Дарнице, 
ставшей теперь районом 
Киева. Отец Сергея — кад
ровый военный летчик. Пос
ле восьмого класса, несмот
ря на протесты отца, Сергей 
оставил школу и пошел ра

ботать на шинный 
комбинат., А через Два 
года—еще более крутой 
поворот. Заехав за ве. 
щами домой и оставив 
записку родителям; 
«Не ищите, уехал в 
Сибирь, оттуда напи
шу», он семнадцати
летним . подростком 
оказался вслед за 
старшим товарищем в 
Белом Яре. .

Жизнь могла закру
жить. Мог потеряться 
парень в ее сутолоке. 
Что спасло? Может, 
сильный характер, мо
жет, окружающие лю
ди, заметившие в нем: 
трудолюбие. MoЖet, 
жена Таня, с которой 
он связал судьбу.

Работал тогда Сергей 
на узкоколейке Белоярского 
комбината. Затем «а  заго
товке дров, стропальщиком. 
Старательность его была 
замечена, послали на курсы 
операторов механизирован
ной линии разделки. Полго
да учебы в Тюмени даром 
не пропали, по возвращении 
молодого рабочего назначи
ли бригадиром.

А вскоре в районе зазву
чало доброе имя комсомоль
ско-молодежной бригады 
Сергея Лысенко. Немало по
четных грамот у бригады. У 
бригадира хранятся бронзо
вые и серебряный знаки ЦК 
ВЛКСМ «Молодой гвардеец 
пятилетки».

его.
памятные алые ленты побе
дителей соревнования, я 
спросил Сергея;

— Что же определяет ус
пехи бригады?

И усльппал «а  редкость 
краткий ответ;

— Мало курим.
Видя мое недоумение, он 

пояснил;
— Бригада у нас молодая, 

достаточно стабильная, опыт 
и умение есть. Значит, надо 
как можно больше рабочего 
времени уделять именно ра
боте. А частые перекуры с 
остановкой всей бригады да 
еще чаетитие, как любят 
делать некоторые бригады 
и в лесу, и на нижних скла-

Запомнилась Сергею по
ездка в составе группы пе
редовых рабочих области на 
легендарную Малую землю. 
Многое, как считает Сергей, 
принесли ему встречи с ве
теранами войны, поездки по 
местам боев.

Поездка та и послужила 
толчком к тому, что в 1980 
году С. И. Лысенко подал 
заявление о приеме канди
датом в члены партии. А  в 
1981 году стал коммунистом.
. Уставная обязанность 

коммуниста — быть в гуще 
общественных дел. Не ос
тался в стороне от них и 
коммунист С. И. Лькенко. 
Сергей Иванович — заме
ститель секретаря партий
ной организации лесопунк
та, член президиума проф
союзного комитета комбина
та. Чувствуется, что работа 
в профкоме нравится Сер
гею; решать приходится как 
раз те вопросы, которые 
больше всего волнуют его 
самого как человека и ком
муниста. Они связаны с 
трудовой дисциплиной. Не 
терпит бригадир прогульщи
ков у себя в коллективе, не 
хочет. Чтобы были они и на 
комбинате. И не только про
гульщиков. Он добился, что
бы комплекс покинул чело
век, который способен, при- 
крьгааясь больничным ли
стком, подвести товарищей.

Много у коммуниста Лы
сенко и дрзггих важных дел. 
Их он старается вьшолнить 
так же добросовестно, как и 
свою основную работу.

А. ЧАЩИН.
Верхнекетский район.

— Воды холодной нет. Обращалась в домоуправ
ление, в ответ — одни отговорки. Не знаю, что к де
лать.

— Так лучше по 0-05 позвонить. Быстрее помо
гут™

(Из случайно услышанного разговора).
заботит службу 0 - 0 5 ?

«ДИСПЕТЧЕРСКАЯ
СЛУШАЕТ...»

Почему-то диспетчерская 
представлялась этаким за
лом с большим пультом уп
равления, с картой города 
во всю стену и мигающими 
на ней лампочками... А 
оказалось все очень скром
но. Небольшая комната, 
стол, на нем — три аппарата 
вызова диспетчера, два — 
городской связи, шкаф, те
левизор, холодильник.
Пульт, пргшда, есть — с 
лампочками, переключате
лями. Но вместе с системой 
оперативной связи бездей
ствует уже почти два года 
(к этому мы еще вернемся).

...Диспетчер В. И. Бурми
стров не успел снять трубку 
зазвеневшего телефона, как 
потребовал внимания вто
рой аппарат.

— Минуту...
У первого клиента серьез

ная проблема—отключили д 
доме тепло. Владимир Ива
нович тут же начал накру
чивать диск городского те
лефона, чтобы выяснить об
становку в д9моуправлении. 
Занято. А тут зазвенел и 
третий аппарат. Снова при
шлось коротко ответить; 
«Минутку!»

— Когда подключали теп
ло к объектам города, то

за сутки фиксировалось до 
700 звонков, — сказал Вла-А  
димир Иванович, как только’*  
выдалась свободная минута.

НЕ БЕЗ КУРЬЕЗОБ
Звонят по 0-05 не только 

в связи с аварийными ситу
ациями. Нередко спрашива
ют номер телефона магази- ' 
на или учреждения, как 
проехать к нужному месту 
на городском транспорте. А 
однажды позвонили из 
овощного магазина на Каш
тане; «Не вывозится капу
стный лист. Вмешайтесь».

— Мы понимаем, у каж
дого свои проблемы. Но по
добные звонки нас отвле
кают от дела, —  говорит 
диспетчер П. Н. Леонов. — 
Вот, пожалуйста, — смеется 
он. — Просят назвать фа
милию заведующего гор- 
торготделом, чтобы выра
зить благодарность за хоро
шо организованную торгов
лю овощами.

Однако бывают звонки, 
требующие вмешательства 
отнюдь не аварийной служ- 
бьь Это случилось во время 
дежурства П. Н. Леонова;
4 октября в восемь утра с 
ул. Колхозной позвонили, 
что возле кинотеатра «Си
биряк» автомашина вывали
ла под откос морковь, Через

час Петр Николаевич по
ставил в известность коми
тет народного контроля Со
ветского района. К сожале
нию, в комитете отреагиро
вали своеобразно; некому 
заниматься.

А однажды позвонили из 
объединения «Томскводока- 
нал» и спросили; не знает 
ли диспетчер, почему по 
такому-то адресу в доме нет 
холодной воды? Вот уж воп
рос, ответ на который дол
жны знать только в этом 
объединении. Было jt та
кое; ^

— Вы — как служба вни
мания, — сказали на том 
конце гфовода. — Расска
жешь вам о своей беде — 
легче становится.

ГОД РОЖДЕНИЯ
Значит, служба 0-05 горо

ду нужна?
Этот вопрос мы задавали’ 

многим клиентам, звонив
шим в диспетчерскую, и не
изменно слышали в ответ; 
«Нужна!»

Мало кто знает, что дис
петчерская при горисполко
ме появилась почти два го
да назад. Цель — не просто 
собирать воедино все жало
бы на отсутствие воды, теп
ла и света, но и оперативно 
их решать. Официально 
же о диспетчерской было 
объявлено недавно. Работни
кам нужно было адаптиро

ваться, привыкнуть к не
обычному делу, иначе по
ток заявок оседал бы в ре
гистрационных журналах. 
Даже сейчас, когда освоена 
специфика, в текучке дел 
иной раз вьшадает из поля 
зрения какая-либо заявка. 
Главный диспетчер И. 3. 
Райскин относит это к серь
езным недостаткам службы.

Но жители, узнав о дис
петчерской, все-таки пыта
ются обойти ее стороной и 
нередко жалуются в раз
личные инстанции. А надо 
бы, особенно в выходные дни, 
в АДС районов.

С ВЫЕЗДОМ НА МЕСТО
Пусть у читателей не соз

дается впечатление, что 
диспетчерская является как 
бы перевалочным пунктом 
приема и распределения 
заявок. Работники службы 
должны хорошо разбирать
ся не только в таких, на
пример, тонкостях, где и 
от какой теплотрассы запи
тан любой дом, но и знать 
положение дел в городе. 
Ежедневно по утрам сводки 
о параметрах воды, тепла и 
даже о выходе на линию 
пассажирского транспорта 
ложатся на стол диспетчера, 
как и работников горкома 
КПСС, горисполкома.

Возглавляет диспетчер
скую И. 3. Райскин ~  
опытный специалист, не

один год работающий в жи
лищно-коммунальной систе
ме. Он хорошо знает схемы 
водопроводных, канализаци. 
онных и тепловых сетей 
областного центра; ему, как 
главному диспетчеру, прихо. 
дится больше всего «вое
вать» с руководителями 
предприятий, выезжать на 
мёсто и разбираться в ава
рийной ситуации. Так было 
на ул. Вершинина. Повреж
дение на теплотрассе пору
чили устранить РСУ мед
института. Но проректор по 
АХЧ В. Н. Поровский вся
чески отговаривался; нет 
стройматериалов и механиз
мов. Настойчивости И. 3. 
Райскина можно только по
завидовать. После его обра
щения» в Кировский райис
полком дело сдвинулось; на
шлись в институте и мате- 
риальГ, и техника. Попутно 
был решён и серьезный 
технический вопрос; на те-г 
плотрассе сделали врезки и 
поставили задвижки. А 
сколько прийглось хлопотать 
о бесхозной теплотрассе по 
ул. Киевской! Все-таки су
мел И. 3. Райскин добиться 
от директора предприятия 
«Томсктеплосеть» В. В. Со
ловьева, чк^ы устранили 
повреждение и приняли по
чти полукилометровую теп
лотрассу на баланс.

Бесхозные сети — резуль

тат безответственности ру
ководителей предприятий, 
которые когда-то их строи
ли. Они затрудняют подго
товку систем к работе в 
зимних условиях, от них 
еще отнекивается специа
лизированные предприятия 
— «Томсктеплосеть», объе
динение «Томскводоканал», 
несмотря на решения горис
полкома. Однако усилиями 
диспетчерской все больше 
брошенных на произвол се
тей обретает новых хозяев. 
В ньгаешнем году «Том<ж- 
теплосетям» передано пол
тора километра трасс, отре
монтированных силами гор- 
жилуправления.

б е :; ч е го  н е л ь з я

Пока диспетчеры — а их 
пять человек; Б. М. Ерас- 
тов, В. Ю. Плашевский, 
Н. Д. Пивикова (остальных 
мы уже знаем) — работают 
в сложных условиях. Уста
ревшие схемы магистралей 
управления тепловых сетей, 
масса книжечек-справочни
ков да листочки под стеклом, 
исписанные .нужными теле
фонами и фамилиями (пра
вда, появились карты горо
да по микрорайонам), — вот 
весь подручный материал. 
Пока диспетчер ищет ис
точник информации, теле
фонные трубки всех трех 
аппаратов, бывает, лежат на

столе, и клиенты терпеливо 
ждут ответа.

Заработай пульт управле
ния — это значительно уп
ростило бы работу; доста
точно нажать одну из ^«ла- 
виш, как тут же можно 
соединиться с любой АДС 
районов, с руководителями 
предприятий, эксплуатиру
ющих сети города. 30 кана
лов прямой связи — такова 
емкость пульта. Это гораздо 
скромнее, чем возможности 
диспетчерских Барнаула и 
Новосибирска, с опытом ра
боты которых томичи по
знакомились. Там в одну 
смену дежурят несколько 
диспетчеров; один принима
ет заявки только по тепло
снабжению, другой — по 
воде, третий — по электро- 
эн^гии. Томской же дис
петчерской научно-техниче
ский прогресс коснулся ве
сьма робко. Первые пять ка
налов прямой связи,- кото
рые давно уже можно бы 
эксплуатировать, городская 
теле4юнная сеть никак не 
может запустить в ра^ту: 
предприятия не оплатили 
счета.

О многом мечтают работ
ники службы 0-05. о  том, 
например, чтобы радиофи
цировать автомашины ава
рийных служб. Насколько 
оперативно тогда принима
лись бы меры! Поступила,

допустим, заявка, ее тут же 
передали в АДС соответст
вующего района или диспет. 
Черскую предприятия, на се- 
тях которого произошло по
вреждение. Оттуда сигнал 
пошел бы на «аварийку». 
Экономились бы время, го
рючее, рациональнее ис
пользовалась техника.

И все-таки 0-05 неумоли
мо завоевывает популяр
ность и авторитет. Теперь 
ни одна строительная орга
низация не имеет права де
лать врезки к новому объ
екту, не согласовав эти ра
боты с диспетчерской. Вот 
документ; руководители 
СМУ-5 управления «Хим- 
строй» просят отключить 
водовод в районе ул. Берин
га, чтобы подсоединиться к 
новому объекту. Объедине
ние «Томскводоканал» не 
против, но требуется согла
сие горисполкома. Игорь 
Залманович Райскин ^има- 
тельно изучит обстановку в 
микрорайоне этой улицы и 
даст рекомендации, в какое 
время для . ■потребителей 
удобнее отключение.

Новая форма услуг одоб- 
,рена томичами. Многое в 
нашей жизни определяют V 
неизменные слагаемые бы- ' 
та; тепло, вода, электро
энергия. Заботы о них взяла 
на себя служба 0-05.

А. ТОРОПОВ.
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Перемены не приходят сами.
Рассказываем о делегатах X.VIII областной профсоюзной конференции

в Фонд мира
в драматическом театре 

состоялся митинг студен
тов университета, посвя
щенный Международному 
дню студентов.

Участники митинга зая
вили о единодушной поД; 
держке миролюбивой 
внешней политики КПСС 
и Советского правительст
ва, выразили свою соли
дарность с народами, ве
дущими борьбу за незави
симость. В адрес штаб- 
квартиры Международно
го союза студентов и Аф
риканского национально
го конгресса были nocjla- 
ны телеграммы.

Коллектив драматиче
ского театра показал для 
студентов в этот вечер 
спектакль «Маугли». Весь 
сбор от спектакля передан 
в Фонд' мира.

С. ФОМИНЫХ.
На Кубе
говорят
спасибо

В адрес ТПИ пришло 
письмо из Гаваны, в ко
тором директор АСУ 
Минвуза Республики Ку
ба' Рене Эррера Сантана 
выражает благодарность 
За большую консульта
тивную помощь, оказан
ную специалистами УЯПК 
«Кибернетика» в разви
тии работ по автоматиза
ции системы управления 
высшей школы. Вот 
строки из письма;

«В июле 1986 года за
вершена интернациональ
ная миссия кандидата на
ук И. П. Макарова, кото
рый с октября 1982 г. ра
ботал консультантом Га
ванского политехническо
го института, а с сентяб
ря 1984 г. — консультан
том Управления АСУ 
Минвуза Кубы.

В течение этого перио
да И. П. М акаров не толь
ко демонстрировал свои 
лучш ие как  научные, так 
и педагогические качест
ва, т. к. был способен 
детально проанализи 
ровать ситуацию (имея в 
виду специфические у с 
ловия наш ей страны"), ре
шить поставленные зада
чи  до их практической  
реализации, но такж е и 
передавал кубинским спе
циалистам свой богатый 
опыт».

Н. КУЦАН.
Звучит

камерная
музыка

На первое занятие от
деления камерно - орган
ной музыки народного 
университета искусств 
в концертный зал филар
монии пришли студенты- 
первокурсники томских 
вузов. Тема занятия — 
«Старинная камеджая му
зыка».

В гостях у студентов в 
этот вечер был известный 
в стране коллектив — 
Минский камерный ор
кестр. С большим внима
нием и интересом слу
шали студенты произве
дения великих мастеров 
классической музыки —■ 
Баха, Генделя, Вивальди, 
МЬцарта.

В. МИХАЯЛОВ.

— В нашей профгруппе 
отстающих нет, — говорит 
А. В. Свирский и протяги
вает стопку личных творче
ских планов рабочих с уча
стка штампов. Против каж
дого пункта пометка; «вы
полнено». Шесть рабочих, в 
числе которьк и он сам, бес
сменный йот уже на протя
жении двенадцати лет проф
групорг, трудятся с солид
ным опережением кгилен- 
даря.

Можно ли работать с еще 
большим ускорением, так, 
как, скажем, известные на 
всю страну В. Гвоздев и его 
товарищи, наметившие для 
себя за счет роста произво
дительности труда в полтора 
раза перевьщолнить пяти
летнее производственное за
дание? Можно, считает 
Александр Викентьевич. 
Убедился в этом, когда в це
хе появились новые станки. 
Часть Операций, которые 
прежде делались вручную, 
поручили этим машинам с 
ЧПУ, и труд слесаря-инст- 
рументгильщика стал гора
здо производительнее, каче
ственнее, да и легче. Во мно
гом благодаря этому Свир
ский впервые за три свои 
рабочие пятилетки послед
нюю завершил за четыре 
года. Если в цехе, прики- 
дьшает он сейчас, добиться 
четкой работы планово-рас
пределительного бюро, та
ких «умных» станков по
ставить еще несколько (а 
место для них есть), то и 
Гвоздева догоним.

Так же основательно взве
сив все «за», три года назад 
поддержал он идею созда
ния комплексной бригады 
на основе участка штампов. 
Кстати, одной из первых в 
инструментальном производ

стве предприятий областно
го центра. Становление 
бригады шло трудно. До 
заявлений об увольнении 
по «собственному желанию» 
доходило. Еще бы; инстру- 
менталыцики — народ не
простой, чуть пи не каж
дый—мастер — золотые ру
ки. При определении КТУ 
поначалу много шуму было, 
споров. Теперь отладилось, 
попритерлось. Все акценты 
расставляет совет, куда 
Свирский входит и как 
профгрупорг, и как звенье
вой.

С созданием бригады проф
группа стала деятельнее. 
Решили, например, работать 
без нарушений трудовой 
дисциплины. Как-то один из 
кадровых рабочих прогулял 
и, покаявшись, попросил 
взять на поруки, но слова не 
сдержал. После этого сам 
ушел из цеха; совесть зае
ла, взглядов товарищей не 
выдержал. Оценив силу об
щественного мнения, Свир
ский на собрании предло
жил в соцобязательствах за
писать пункт о коллектив
ной ответетвенности за дис
циплину. Одобрили это, хо
тя каждый понимал; слу
чись какое ЧП — премией 
рассчитываться придется 
всем. Сейчас даже мелкие 
нарушения изжили. Доби
лись и стабильности в ра
боте, четкого ритма; их уча
сток теперь только на пра
вом фланге сооЕ>евнующихся.

— Свирский у нас на 
«Контуре» профгрупорг с 
самым большим стажем. Его 
не надо подталкивать, про
верять лишний раз. Человек 
он обязательный, добросо
вестный. С|людьми умеет 
работать. Сколько уж лет 
прошло с тех пор, как изби

рали его депутатом райсове
та народных депутатов (был 
членом комиссии по распре
делению и учету жилья), а 
люди и сейчас по жилищ
ным вопросам обращаются 
к нему. «Авторитет!» — за
ключает председатель проф
кома объединения В. И. 
Быков.

За те сорок-пятьдесят ша
гов по цеху до рабочего ме
ста Александра Викентьеви
ча мне пришлось невольно 
сделать три остановки; «На. 
ши орденоносцы» — привлек 
внимание. стенд, на котором 
среди других—фотография 
со1^едоточенного и серьез
ного Свирского с орденами 
Октябрьской Революции и 
Трудовой Славы III степени. 
Пожалуй, еще более солид
ным, старше своих «за трид
цать» выглядел он, имею
щий уже одиннадцать уче
ников, на стенде «Настав
ники». Еще одну деталь к 
биографии добавило зна
комство со стендом работа
ющих с личным клеймом 
«Они гарантируют качество».

Такие вот штрихи харак
тера и дают право быть во
жаком профгруппы, где не
заметно, из малого начина
ются большие дела. И в де
ятельности профгрупорга 
вроде ничего броского. Но те 
пометки в личных творчес
ких планах каждого, кото
рые регулярно делает он со 
своим помогцником В. Ши- 
робоковым, подтягивают. Не
сколько нужных слов, ска
занных как бы мимоходом, 
и, глядишь, молодые рабо
чие уже не бегут по холо
ду нараспашку, а одеваются. 
Приятна забота старших, 
да и акоперимент по сниже
нию трудопотерь от болез
ней обретает для паренька

вполне конкретньгй смысл.
Или — культура ггроиз- 

врдства. После реконструк
ции цех неузнаваемо преоб
разился; свежевьгбеленные 
стены, на окнах ’ шторы, да
же цветы. Провели аттеста
цию и рационализацию ра
бочих мест, установили бо
лее удобные верстаки, света 
добавили. Однако порядок 
надо поддерживать, борють- 
ся за него. И это — тоже 
забота ггрофгргуппы. Как и 
охрана труда, за которую 
отвечает нештатный инспек
тор А. В. Федорюнко. Кста
ти, по этому направлению 
цех считается лучшим, ба
зовым. Марку надо держать.

Прюфсоюзная работа при
открылась новыми грганя- 
ми после XVII съезда проф
союзов СССР, делегатом на 
который отправляла Свир
ского область.

— Сейчас готовимся к 
очередному XVHI съезду, 
время подводить итоги. Да, 
перемен прюизошло немало, 
особенно за последний год. 
Радует, что забота о чело
веке, решение социальных 
вопрхюрв ставятся во гла
ву всего. Однако вот что 
волнует. Помнится, четыре 
года назад перед профсоюз
ным съездом звучало мгюто 
критики по поводу методов 
и стиля прюфсоюзной рабо
ты. Говорили о том, что на
до решительнее изживать 
(^рмализм, заорганизоваи- 
ность, бумаготворчество. А  
р чем говорим сегодня? О 
том же. Решительности в 
борьбе с устаргевшим не 
хватает. У  нас в объедине
нии, натгример, ггрофком не 
добился стопроцентного вы
полнения' колдоговора. Мно
гие критические замечания, 
высказываемые рабочими,

кочуют из одной бумаги в 
другую. Потому-то, когда 
надо подготовить собргшие 
и ищешь выступающих, 
уговариваешь их. «А  что 
воду в ступе толочь, если 
после критики сдвигов ма
ло», — слышишь в ответ.

Качество для «Контура» — 
прюблема прюблем. Сколько 
раз выясняли причины бра
ка, сколько бумаг и прика
зов понаписали! А к нам, 
например, как приходили 
раньше чертежи с конст- 
рчгкторхжими недоработками 
на штампы-дублеры, так и 
сейчас приходят. «Где же 
пергестрюйка?»—с неподдель
ной горечью размышляет 
А. В. Свирский.

Вопрюсы по существу, но 
важно то, что ргабочий все 
отчетливее понимает; ответ 
на них надо искать и в 
собственных поступках. •

Недавно на областной от
четно _ выб<ч>ной конферен
ции отраслевого прюфсоюза 
он слушал гладенькие, ни
кого не трогающие выступ
ления и думал; «Почему все 
не так, как на последних, 
не оставляющих равнодуш
ными пленумах облсовпрю- 
фа? Не так, как в цехе, в 
прхх|)группе, где такие речи 
и слушать бы не стали».

Можно было попытаться 
изменить благодушное тече
ние конференции. Но он не 
попрюсйл слова.

— Почему?
— Духу не хватило. При

вык ведь, что выступление 
заранее готовится, ^мажка 
под рукой, — самокритично 
и честно ответил Александр 
Викентьевич.

Недовольство собой — до
брый признак. Сулящий пе
ремены.

О. СИМОНЦЕВА.

-Фоторепортаж-

%
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кофе по национальным ре
цептам.

Все здесь необычно: деко. 
ративный ка^ин, над кото, 
рым — поленница из насто
ящих березовых дров, ори
гинальные (светильники, 
кирпичная кладка стен, 
панно с изображением го. 
родской кружевной старины. 
Очень приятно, что в Том. 
ске появилось такое прекрас
ное кафе. Я с удивлением 
узнала, что построено оно 
вовсе не строителями-про. 
фессионаламн, а рабочими 
электролампового завода.

Город наш студенческий, 
на главном проспекте — Ле- 
пинском—находятся универ-

Кофе по-сибирски
Даже истинные знатоки, 

ведающие секретами приго. 
товлевия кофе по-восточно. 
му, по-чешски, по-турецки, с 
Рецептом этого напитка, по
жалуй, незаакомы. Попробо
вать кофе по-сибирски — 
крепкий, с кедровым орехо
вым сиропом — можно в от
крывшемся недавно на про
спекте Ленина кафе «Лира». 
Это не просто новое кафе, а 
единственная пока в городе 
кофейня, где вам предложат 
кофе на любой вкус: фир.
менный «Лира» с клюквен
ным сиропом, «Бодрость», 
«Ориент», «Калорий,
ный», «Глиссе», «Димиа. 
на» — кофе с крепким чаем.

ситет, ТИАСУР, медицин. 
ский'И политехнический ин
ституты. Молодежь с удо. 
вольствием придет отдох. 
иуть сюда после занятий. 
Да и не только молодежь. 
Здесь должна звучать хоро
шая музыка. Не эстрадные 
шлягеры, а классика. С чаш. 
кой кофе у камина хочется 
слышать чистую, светлую 
музыку.

Встречают здесь гостепри
имно. Но вот что бросилось 
в глаза: и бармен, и админи. 
стратор вынуждены напоми
нать многим посетителям, 
что, прежде чем пройти в 
зал, нужно снять пальто. От 
вас, нашей культуры тоже

зависит, всегда ли будет 
здесь так чисто и красиво, 
как в эти первые дни после 
открытия кафе. Но и работ, 
никам общепита нужно 
«держать марку», чтобы 
«Лира» стала любимым ме
стом отдыха томичей и кофе 
по-сибирски всегда пользе- 
вался популярностью.

Н. ЛУХАНИНА.
• * *

НА СНИМКАХ А. Василь, 
ева: гостей нового кафе
встречают бармены Н. А. 
Киселева и Г. К. Швайко; в 
уютной обстановке приятно 
не только выпить свежий 
кофе, но и побеседовать с 
друзьями.

S
государственная комис
сия приняла в аксплуа- 
тгщию зд£1ние нового клу
ба в селе Новоархан- 
хельском Томского райо
на. Этот очаг культуры 
на 320 мест для тружени
ков совхоза «Новоар- 
хЕШтельюкий» построил 
коллектив межхозяйст
венной механизированной 
КОЛОМНЫ № 1 объедине
ния «Томокагропром- 
ирой». Кириточную клад
ку здания вела бригада 
А. А. Абгольца, отделку 
— бригада В. В. Кванина. 
Фойе и зрительный зал 
клуба 'покрыты совре
менными материалами, 
деревом, .мрамором.

Это не первая новост
ройка, сданная коллекти
вом МПМ'К-1 в текущем 
году. С отличным качест
вом была построена к 
сентябрю средняя школа 
в поселке Рассвет для де
тей работников агропро- 
ма. На днях — и тоже с 
хорошим качеством — 
строители закончили со
оружение больничного 
комплекса на 120 мест в 
поселке Лоскутове.

В. ПЕТРОВ.

К О В Б О И  ИЗ Н О В О К Р И В О Ш Е И Н А
-По следам одного письма

Под письмом стояло почти трид
цать подписей людей самых раз
ных про^ссий. И все же не вери- 
лось, что все там написанное — 
правда. Слишком драматические 
указывались факты. Судите сами.

«Когда стадо обочиной скошенно
го клеверища направлялось по до
роге к дому, его окружили четыре 
всадника и без всяких объяснений 
с пастухами начали избивать жи
вотных кнутами и галопом гнать 
по направлению к Новокривошеи- 
му, хотя до районного центра оста
валось не более двух километров. 
При этом пастух А. Н. Павлов и 
его сыновья подвергались опасно
сти быть затоптанными лошадьми 
и избитыми кнутами. Не в состоя
нии воспротивиться угону стада, 
Павлов вынужден был бежать в 
Кривошеино, чтобы сообщить о 
случившемся владельцам скота.

Когда хозяева угнанных живот
ных прибыли в Повокривошеино, 
им не предъявили никаких актов 
и отказали в выдаче коров и телят. 
Скот в это время находился в за
гоне, в котором грязь была вьште 
вымени, а ведь многие животные 
имели повреждения.

Позднее мы установили, что за. 
гонщики были в нетрезвом состоя
нии. От них так и разило сивуш
ным перегаром. Не мудрено, что 
наши пастухи подвергались серь
езной опасности. По словам несо- 
вершеннолетнего сына А. Н. Пав
лова, один из всадников гонялся 
ва мим на лошади по полю, под
нимая перед ним лошадь на дыбы 
и угрожая кнутом. Создается впе
чатление, что вместе со скотом 
всадники хотели угнать и пасту
хов. А ведь надо было, в первую 
очередь, составить акт на дотра- 
вы в присутствии пастухов и в 
дальнейшем все решать с ним, не

угоняя и не калеча бедных живот
ных».

И вот передо мной один из авто
ров письма, в прошлом связист, се
годня пенсионер—^Михаил Андре
евич Смакотин. Неторюплив, пре. 
дельно точен в ответах на вопро- 
сь1. Они с женой держат корову 
уже давно. Буренка попалась мо
лочная, дает больше трех с поло
виной тысяч литров. Все излишки 
Смакотины сдают государству, по
тому что у Михаила Андреевича 
принцип такой: молодым, трудо
способным молока не продавать, 
пускай сами не ленятся. Нынче 
вот и бычок подрастает. Опять же 
сдавать его будут. Так что не 
только для себя стараются пенсио
неры. Да только очень уж трудно 
стало в последнее время держать 
KopofBy.

Все земли вокруг районного 
центра распаханы совхозами. Для 
личного же скота оставлены дорю- 
ги и лога, попасть на которые мож. 
но только через засеянные поля. 
Да и тех логов мало. А  попрюбуй 
удержи голодную скотину, когда 
она идет черюз 'клеверное поле. 
Недаром же никто не хочет идти в 
пастухи. Приходится самим, по 
очереди пасти. В тот день была 
очерюдь А. Н. Павлова, слесаря из 
ПМК-10. Он специально взял от
гулы. И надо же, чтобы именно с 
ним такое случилось. Ведь это че- 
ловек солидный, коммунист, был 
секретарем партийной организа
ции, депутатом. 'Уж он.то ничего 
зря не скажет и не сделает.

Да, явно не повезло тем, кто 
угонял скот. Ведь вскоре в село 
Повокривошеино приехали и ра
ботники милиции, и депутаты 
райсовета. Правда, все они были в 
роли владельцев своих буренок. 
Особенно шуметь им как-то не
удобно, Зато сразу же потребо

вали соблюдения всех формально
стей. Например, составления акта 
на потраву. И велика ли потрава, 
если в конце концов выяснилось, 
что из всего стада три-четыр>е ко- 
poB î оказались на скошенном, 
клеверище. А вдобавок ко всему 
появилась жена одного из загон
щиков и стала в голос ругать му
жа. Дескать, раз уж напился, шел 
бы лучше домой, нечего искать 
приключений на свою голову. 'Уг
нанное стадо отпустили домой. 
Как считают сейчас в совхозе, ни
как владельцев личного скота не 
наказали. Покалеченные в беше
ной скачке животные в расчет не 
принимаются.

Одну из сторон мы уже вы- 
слушали, пора пригласить другую, 
прежде чем размышлять, делать 
выводы.

— С этим личным скотом мы 
еще либерально поступаем, — го
ворит управляющий Новокриво- 
шеинским отделением совхоза 
«Кривошеинский» В. И. Будюк. — 
Вы посмотрите, сколько,его бродит 
по нашим полям. Сейчас озимые 
только взошли, а уже наполовину 
вытоптаны. И так из года в год. 
Как мне быть с этой напастью?

Управляющего можно понять. 
Когда мы ехали в Повокривошеино 
вместе с авторами письма А. Н. 
Павловым и М. А. Смакотиным, то 
сами могли видеть, как много ско
та разгуливало по озимым. Сколь
ко они съедят, сколько истопчут — 
оценитй трудно. Но в том, что сов
хоз «Кривошеинский» получает 
зерновых с гектара меньше всех в 
районе, одна из главных причин— 
эти потравы. Бороться же с ними 
нелегко.

Тот же В. И. Будюк рассказывал, 
что в прошлом году загнал с ози
мых корову, кормил ее трое суток, 
но хозяин так и не нашелся. При

шлось снова отпустить животину. 
Составлять акты на потравы и пе
редавать их в суд — дело хлопот
ное. Свидетелей не найти, а если и 
присудят возмещение убытков, 
неизвестно, удастся ли взыскать. 
Поэтому принято решение сельсо
вета: уже за одно нахождение ско
тины на совхозном поле — штраф 
25 рублей.

Решение-то, возможно, и спра
ведливое. Да только как его осу
ществить? Кто-то ведь должен и 
этим штрафам придавать закон
ный вид — составлять акты, уста
навливать хозяев животных. Же
лающих этим заниматься немно
го. Так получилось, что процедура 
наказания потравщиков упрости
лась до предела. Объездчикам по
лей был обещан определенный 
процент от суммы штрафа, нало
женного за каждую загнанную ко
рову или теленка. Им стало вьцод- 
но загонять как можно больше. А  
где поймали животных, на поле 
Или на дороге, — поди потом раз
берись. Тем более что акты со- 
ставлять совсем перестали. В ны- 
нешнем году до нашего приезда 
не было составлено ни одного ак
та.

Те, кто загонял скот, отыскали в 
сложившейся ситуации собствен
ную выгоду. В товарищески^ суд 
совхоза «Кривошеинский» посту
пили материалы на одного из за
гонщиков—А. С. Мацкевича, кото, 
рый 16 августа выдавал скот хозя- 
евам за бутылку спиртного. Дока
зательств, что это происходило и в 
другие дни, пока не нгиплось. Но в 
Кривошеине мне рассказывали, 
что за подобную плату нетрудно 
избежать лишних хлопот. Ею лег
ко объяснить рвение нетр>езвых 
ковбоев, которые 24 августа, по- 
смеявшись над пастухами, рысью 
гнали дойное стадо целых 8 кило

метров и нанесли увечья несколь- 
КИМ животным.

Вскоре после заседания товари
щеского суда А. С. Мацкевич был 
уволен из совхоза за прогулы и 
пьянство (за ним и раньше знали 
такие грехи). Других людей в 
объезды полей назначить не мо
гли. А за ту историю, о которой 
пришло письмо в нашу газету, на
казание не получил никто. И она 
разожгла взаимную неприязнь 
кривошеинцев и работников сов- 
хоза, которая постепенно перехо
дит в целую войну.

Мне не хотелось, чтобы у чита
телей создалось впечатление, что 
газета приняла ту или другую 
сторону в этой «войне». Наруше
ний, прямого безобразия допуска
ется немало и владельцами лично, 
го скота, и совхозом. С другой сто
роны, и те, и другие по-своему 
правы. Скот надо где-то пасти, а 
пастбищных угодий вокруг Криво- 
шеина значительно меньше, чем 
нужно, хотя в райцентре на 14 че- 
ловек приходится всего одна коро
ва. Владельцы личного скота не 
только себя снабжают молочными 
продуктами, но немало молока, 
мяса сдают государству. В нынеш
нем году план по сдаче молока 
намного перевыполнен. Неплохо 
трудится.̂  и коллектив совхоза 
«Кривошеинский». Его ферма в 
Новокривошеине, например, обязу
ется получить нынче от каждой 
коровы по 3.332 килограмма моло- 
ка.

От конфликта, разросшегося во 
вражду из-за личного скота, в 
конечном счете теряет государст
во. Так не пора ли наконец за- 

' ключить перемирие и приступить 
к переговорам на законной основе?

3. КУНИЦЫНА, 
наш корр.

К рипош еинс1шД район.
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Индия приветствует  

предстоящий визит
ДЕЛИ. «Советский Союз и Индия», «Дружба и 

сотрудничество», «М. С. Горбачев, добро пожаловать 
в нашу страну!» — эти слова сейчас звучат в вы- 
сказьгааниях политических и общественных деяте
лей, в передачах Всеиндийского радио и телевиде
ния. Цредстоящий официальный дружественный 
визит Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Гор
бачева в Индию находится в центрр внимания об
щественно-политической жизни страны. Многомил
лионная Индия горячо приветствует визит руково
дителя великой страны, с которой индийцы связы
вают неустанную борьбу за торжество идегипов 
дружбы и взаимопонимания между народами как в 
Азии, так и во всем мире.

Дружба и сотрудничество с Советским Союзом— 
важнейший фактор в жизни индийского народа. 
Эта мысль проходила красной нитью в выступле
ниях участников состоявшейся в индийской столи
це конференции «круглого стола» на тему «Визит 
М. С. Горбачева — новый этап в советско-индийских 
отношениях», проведенной по инициативе общества 
«Друзья Советского Союза». «Визит роветского руко
водителя в нашу страну трудно переоценить, — за
явил в своем вьктуплении заведующий междуна
родным отделом Всеиндийского комитета правящей 
партии Индийский национальный конгресс(И) Ро- 
меш Бхандари. — Он будет проходить в условиях 
значительных качественных перемен в жизни обоих 
государств в "результате проводимого их руководст
вом курса на ускорение социально-экономического 
развития стран во всех сферах».

Предстоящий визит М. С. Горбачева горячо при
ветствовали свыше 200 видных политических и об
щественных деятелей, ученых, журналистов. В рас
пространенном ими здесь совместном заявлении от
мечается, что визит советского руководителя, его 
предстоящие переговоры с премьер-министром Ин
дии Р. Ганди будут иметь большое значение для до- 
стижения идеалов человечества, стремящегося 
жить в мире без войн. «Борьба за их осуществление 
еще более возрастает в гаязи с намерением сил меж
дународной реакции рйспространить гонку воору
жений на космическое пространство. Выдвигаемые 
Советским Союзом и Индией тфедложения в этокг 
направлении отвечают чаяниям всех стран мира», 
— указывается в заявлении.

«М. С. Горбачеву будет оказан в Индии самый 
горячий прием, — сказал в беседе с корреспонден
том ТАСС видный индийский писатель Бхишам 
Сахни. — Наши страны объединяет идентичность 
взглядов по многим международным проблемам, 
например, по вопросу борьбы за мир. Мы вместе 
отстаиваем право на независимость и суверенитет 
народов в любой части планеты. В числе факторов, 
которые сблизили наши народы и страны, надо так
же назвать бескорыстную помощь Советского Союза 
Индии в то время, когда она особенно в ней нужда
лась, прочные культурные связи, взаимное доверие 
и понимание, которые становятся еще прочнее с 
каждым годом активного сотрудничества».

Борис ЗАЙЦЕВ, 
Станислав СЫЧЕВ.

Отклики на сессию Верховного
Совета СССР

Призыв к действиям
Итоги шестой сессии Верховного Совета СССР, 

принятое сессией Обращение к парламентам и на
родам мира вьивали живейший интерес у мировой 
общественности, зарубежных средств массовой ин
формации. Как призыв к дейртвиям, к совместным 
усилиям с целью отвратить ядерную угрозу, расце- 
нивают Обращение Верховного Совета СХ1СР органы 
печати, политические и общественные деятели раз- 
ных стран.

БЕРЛИН. Из Москвы, подчеркивает «Нойес Дойч- 
ланд» (ГДР), прозвучал мощный призыв ко всем 
парламентам и нарюдам решительно выступить за 
практический переход к построению безъядерного 
мира, созданию равной для всех государств надеж
ной безопасности. Эта задача должна быть поставле
на выше любых межгосударственных споров и 
идеологических разногласий.

СОФИЯ. Лишь всеобщая ответственность может 
гарантировать создание безъядерного мира, пишет 
болгарская «Работническо дело». Ни одно прави
тельство, ни один парламент не могут уйти от от
ветственности, ибо речь идет о существовании всех 
стран, в том числе и его страны, его народа. Нейт
ральных тут быть не может, не должно быть.

УЛАН-БАТОР. Советско-американская встреча 
на высшем уровне в Рейкьявике ознаменовала со
бой качественно новую ступень борьбы за мир без 
ядерного оружия, и теперь мы знаем: избавиться от 
ядерного оружия можно еще при жизни нынешне, 
го поколения, указывает монгольское радио. Изла
гая выступление на сессии депутата А. Ф. Добрыни
на, радио отмечает, что сегодня ясно видны перспек
тивы достижения соглашений, беспрецедентных пО 
своим масштабам, и огромные препятствия на этом 
пути.

ГАВАНА. Документы сессии Верховного Совета 
СССР убедительно свидетельствуют о динамичном 
росте советской экономики, пишет газета «Гранма», 
отмечая, что важнейшие показатели развития на
родного хозяйства СССР в 1986 году выше плановых. 
Газета указывает, что, как это особо подчеркнуто в 
Москве, настал момент, когда каждый обязан опре
делить свою позицию перед лицом угрозы превра- 
щения космоса в арену военного соперничества.

ВАШИНГТОН. Верховный Совет СССР* призвал 
законодателей и народы всех стран бороться за бу
дущее, свободное от ядерного оружия, и подчеркнул, 
что эта цель может быть достиг{1ута еще при жизни 
нынешнего поколения, передает агентство АП. В Об
ращении Верховного Совета торжественно подтвер
ждается, что СССР не снимает ни одного из предло
жений, внесенных им в Рейкьявике и направлен
ных на ликвидацию всех ядерных средств.

НЬЮ-ЙОРК. Обращение Верховного Совета 
СССР к парламентам и народам мира — поистине 
воодушевляющий документ, а содержащиеся в нем 
мирные инициативы открывают путь к подлинной 
безопасности всех стран и народов, заявил исполни
тельный директор Совета мира США Майкл Майер- 
сон.

Примечательно, что этот важный документ обна
родован в Советском Союзе непосредственно после 
советско-американской встречи на высшем уровне в 
Рейкьявике, которая ознаменовала собой новую сту
пень борьбы за мир без ядерного оружия. Встреча 
ясно продемонстрировала, что прогресс в области 
контроля над вооружениями возможен. Необходима 
лишь политическая воля руководителей государств, 
членов парламентов, представителей общественно
сти.

РИМ. Москва, отмечается в сообщении информа
ционного агентства АНСА, выразила надежду на то, 
что до истечения срока действия одностороннего со- 
ветского моратория на ядерные взрывы Соединен
ные Штаты прислушаются, наконец, к голосу разу
ма, к требованиям сотен миллионов людей во всем 
мире. В случае прекращения Соединенными Шта
тами яДерных взрывов и СССР не стал бы возобнов- 
лять ядерные испытания.

(20 ноября).
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Новые книги 
томичей Хранить вечно

Когда мне доводилось ле
тать от Томска до Стреже- 
вого на самолетах и верто
летах, я всегда удивлялся 
бескрайности и безлюдности 
наших северных просторов. 
Пролетаешь сотни километ
ров, и нигде ни деревни, ни 
даже заимки, только порос
шие редкими чахлыми де
ревцами зыбучие болота. И 
вдруг среди этих болот по
добие островка, а на нем — 
небольшой стожок. Кто сме
тал его? Как сюда добрался? 
Жилья-то нигде не видно. 
Но стожок этот — символ 
жизни, непонятной и в чем- 
то таинственной.

Действие многих рассказов 
и повестей В. Макшеева раз
вивается именно в этих мес
тах. В довоенную пору здесь 
было, видимо, еще глуше. 
Вот она, затерявшаяся среди 
бескрайних болот и таежной 
чащи маленькая деревушка. 
Никаких больших достиже
ний, ни ценных руд в нед
рах, ни богатых урожаев на 
скудной, отвоеванной у тай
ги земли. Тяжкий труд, ред
кие-праздники. Здесь и све
жего человека в кои-то веки 
увидишь. Казалось бы, о 
чем рассказьшать?

Но где бы ни жил человек, 
ему всегда сопутствуют и 
стремление к лучшему буду
щему, и надежда, и мечта. И 
в маленькой деревушке 
живут .большие человече
ские радости и горести.

Вот и простая история 
крестьянки Саньки удержи
вает внимание, хотя, на 
первый взгляд, ничего осо
бенного в рассказе не про- 
дасхОдит. Каждодневный 
сельский труд. Ухаживания 
одного—^лк^имого, сватовст
во другого —  нелюбимого. 
Свадьба, потому что на лю
бимого надежды нет, а мно
гие и без любви женятся. 
Неизвестно, как бы все по
вернулось, только из да- 
лекого далека пришла 
весть: война. Уехал на
фронт нелюбимый муж, не 
успев достроить дом, детей

тоже не успели завести, в 
мужниной семье Саньку ни
что не удерживает больше. 
Живет, оглянуться некогда. 
И, лишь когда кончается 
война, Санька по-настояще
му осознает, что она — вдо
ва. Осознает, что все для 
нее прошло, ничего больше 
не будет. В деревне подрос
ли новые Саньки. Вечереет. 
Она в своем доме одна, а  у 
калитки напротив в темно
те маячит белое платьице, 
там томится какая-то па
рочка.

Яа пронзительной щемя
щей ноте кончается этот 
рассказ.

И, может, в этой деревуш
ке или в другой, подобной, 
была построена до войны 
исполинка, нехитрая ра
дость для местных подрост
ков и детей. Но вот мужики 
и парни все ушли на фронт, 
взросльпс девок услали на 
трудные работы куда-то в 
другие места. И сеют, и па
шут подростки, по сути — 
мальчишки да девчонки. А 
покосившийся столб испо- 
линки, с обрывками побе
левших от дождя и снега 
веревок, торчит, как символ 
утраченного детства.

За скупыми штрихами, 
которыми рисует эту сцену 
писатель, встает большая 
.трагедия целого народа. И 
когда где-то за океаном не-' 
которые господа пишут, что 
у русских-де паранойя— в̂се 
еще не могут забыть о по
гибших давным-давно двад
цати миллионах соотечест- 
веиников, — то я очень жа
лею, что эти господа не смо
гут прочесть этот рассказ. 
Впрочем, их, пожалуй, ни
чем не проймешь, что им 
до трагедии • нашего народа?! 
Рассказы Макшеева полезно 
читать нашей . молодежи. 
Какая-то часть ее, на мой 
взгляд, не очень хорошо 
представляет, чем оплачено 
ее сегодняшнее благополу
чие. Об этом хорошо сказа
но в рассказе Макшеева 
«Осенний день». Живет се

бе- бывший фронтовик, ин
валид. Все у него хорошо, 
семья, взрослые дочери. Но 
ощущает он, что растет ме
жду ним и детьми непони
мание. Вечна'я проблема 
отцов и детей? Может быть. 
Но и еще что-то.

Жизнь неоднозначна. По
нимание — вещь нёпростая. 
Я, например, сам со стран-. 
ным чувством смотрел со
временный фильм про вой
ну, в котором действуют ве
селые воины с’ прическами 
под «биттлзов». Что же? Ре- 
жгксер да и актеры роди
лись через много лет после' 
войны. Разве это их вина? 
Все так. Но тем ценнее кни
ги, в которых просто и без 
прикрас говорится правда о 
той военной поре.

они нё находят ее, хотя она 
вроде бы стоит на месте. Не 
находят той прежней де
ревни, хранительницы всего 
искреннего и нравственного, 
хотя деревня и стала жить 
богато. Об этом так или 
иначе говорится во многих 
рассказах Макшеева, в том 
числе и в таких тонких и 
прочувствованных, как
«Командировка», «А  помни
те?»:

Каждый писатель исполь
зует в творчестве сВой жиз
ненный опыт. Это просле
живается и в книге В. Мак
шеева. Переживший эваку
ацию, голодный, изможден
ный подросток нашел свою 
вторую малую родину в 
глухой сибирской деревушке, 
где люди, сами ничего не 
имея, помогли ему, как уме
ли, как могли. Он был ря
довым колхозником, счето
водом, значительно .позже 
стал сельским корреспон
дентом. Все это нашло своё 
отражение в макшеевских 
повестях и рассказах. Ко
нечно, писатель не просто 
пересказывает факты био
графии, он отбирает главное, 
характе)Оное, ' обобщает, ти
пизирует.

Тот, кто рос или долго 
жил в деревне, а потом, в 
силу своей профессии, ото
рвался от нее, живет в боль-'. 
шом городе, постоянно и 
мучительно Переживает от
рыв от деревенской почвы, 
постоянно тянется к той 
земле, которая одарила не
забываемо яркими впечат- 
лениями юности, пусть 
юность эта и была нелегкой. 
Но, и вырвавшись из города 
ненадолго в свою деревню.

Есть в книге и такие про
изведения, как повесть «На- 
рымёкая' одиссея», которая 
читается с -чисто детектив-, 
ным интересом. Но это не 
детектив, В повести четко 
вычерчены характеры лю
дей из глубинки, которые, 
как говорят, тележного 
скрипа боятся, дальше своеп 
го порога никогда не быва
ли. Им предстоит, казалось 
бы, простое дело: отвезти
по санному пути мясо на 
далекую станцию Татарскую 
и 'успеть возвратиться с 
лошадьми в деревню, пока 
дорогу не распустит. А для 
них — это почти путешест
вие яа Луну. Непростой ока
залась дорога, не успели 
обернуться до тепла. Но ло
шади нужны на посевной. 
И люди едут по раскисшим 
дорогам, через подтаявший 
коварный лед реки. Совер
шают простой, незаметный и 
очень нужный подвиг.

До' высокого символа вы
растает и рассказ, заверша
ющий книгу, который назы
вается «Старая фотография».

Когда-то, в 1946 году, в на- 
рымскуку деревушку Крас
ноярку заехал фотограф, 
первый после войны. Пред
седатель колхоза постарался 
собрать всех колхозников. 
Набралось сорок три чело
века. Мужики — в‘ центре, 
их только на поглядку и ос
талось. Прошло много лет. 
Уже и деревня Красноярка 
исчезла с лица земли, и ту 
коллективную, памятную 
фотографию найдешь вряд 
ли. Но вот автор в городе

Юрге встречается с быв
шим председателем колхо
за, а ньте седеньким пенси
онером Арсентием Василье
вичем. У  старика сохрани
лась и та самая фотография. 
Рассматриваю ее. И вспоми
нает старый председатель, 
как не дал вон той женщи
не, запечатленной на старой 
фотографии, коня, чтобы от
везти на кладбище мужа, 
который на этом же снимке 
запечатлен пока живой, в 
истлевшей старой рубахе. И 
восклицает  ̂ старик в отчая
нии: «...Да нет, скажи по
совести — не был же я иро
дом каким, о людях забо
тился, как мог...».

Раздумьшает Арсентий 
Васильевич о том, что из се
годняшнего дня кое-что ему 
видится иначе. Но ,как он 
мог дать коня, когда лоша
ди были на покосе? Откуда 
вЗял бы людям хлеба, когда 
весь его нужно было сдать 
по поставкам?

Трудные и непростые во
просы задает себе этот ста
рик. Непростые проблемы 
поднимает и Вадим Мацше- 
ев в своем творчестве. Книга 
его—^призыв к доброте, чело
вечности, к тому, чтобы мы 
никогда не забывали, какой 
ценой добыта наша сегод
няшняя действительность.

Простой, ясный язык. Пи
сатель мастерски передает 
особенности местной речи, 
ничуть нё стремясь щеголь
нуть местным колоритом. 
Речевые характеристики у 
него очень просты и точны, 
как и описания. Жизнь не 
стоит на месте, она меняет
ся озсе быстрее, ежедневно, 
ежечасно. И, в век НТР так 
важно не утратить нам ни 
капли из вечных черт рус
ского характера — чистоты, 
доброты, ответственности за 
свою землю. И так важно 
помнить о нелегком подви
ге простых русских людей в 
годы минувшей войны. К 
этому призывают повести и 
рассказы Вадима Макшеева. 

В. кЗгамычЕВ.

Берегитесь, гроссмейстер

т

Экспресс-бюллетень
Победителем личного первенства 

шахматного клуба стал И. Мезен
цев, вторым был Ю. Кошельский, 
третье и четвертое места разделили 
И. Панов и А. Марморщтейн (все 
из общества «Буревестник»),

* ♦ » '
Молодежное первенство области 

выиграл О. Лоскутов («Спартак»), 
на последующих местах — А. Коз
ловский («Буревестник») и 
М. Тульчинский («Спартак»^

• * *
Закончились районные соревно

вания пионерских Пружин на приз 
клуба «Белая ладья». Наиболее ор
ганизованно прошли соревнования 
в Кировском районе, где соперни
чали все десять школ. Победила
команда школы № 51. Сильней
шими в Октябрьском районе ста
ли ребята школы № 38, а в Ленин
ском — школы № 14.

Больше недели продолжались в 
Братске зональные соревнования 
Всесоюзного ' турнира Дворцов 
пионеров на приз газеты «Комсо. 
мольская правда». И единствен-, 
ную путевку в финал на этих по- 
пулярньпс среди юных шахмати
стов соревнованиях завоевала 
команда Томского Дворца пионе, 
ров.

Нынешний турнир — уже девя
тый по счету. Финальная его 
часть проходит довольно своеоб
разно — гроссмейстер (капитан 
команды) дает сеанс одновремен
ной игры с часами юным шахма
тистам команды-соперницы. Но 
до этого, начиная со второго тур

нира, регулярно проводятся зо
нальные соревнования, цель кото
рых ’ — выявить сильнейшую 
команду.

В Братске были команды Ново
сибирска, Иркутска, Читы, 'Улан- 
Удэ, Братска, Рубцовска и Амур
ска.

...Уверенно переиграв в третьем 
туре сильную команду из Улан- 
Удэ с поистине разгромным сче
том 6,5:0,5, томичи лидировали 
весь турнир, и фактически за тур 
до конца состязаний вопрос о по
бедителе был решен. В составе 
команды Томского Дворца пионе
ров играли кандидаты в мастера 
спорта О. Лоскутов и П. ЖученкО,

перворазрядники А. Попилой, 
А. Мокряк, А. Кириллов, А. Ники- 
тин и Т. Шадрина. Андрей Кирил
лов, играя на пятой доске, показал 
абсолютно лучший результат тур- 
нйра —  он набрал 7 очков.

В марте будущего года в Баку 
состоится финальный шахматный 
матч, где нашим ребятам предсто
ит встреча за доской с гроссмей
стерами — капитанами команд. 
Вместе с томичами капитаном на
шей команды в Баку поедет гросс
мейстер из Новосибирска А. Вай- 
сер. А во встрече с бакинцами — 
хозяевами турнира — соперником 
томичей будет чемпион мира Гар
ри Каспаров.

М. Таль: шахмты — 
это  и с к у с с т в о

ч
9 ноября экс-чемпиону мира, гроссмей>стеру 

М. Талю исполнилось 50 лет. Шестикратньгй 
чемпион страны, восьмикратный олимпий
ский чемпион. Таль завоевал шахматную ко
рону в возрасте 23 лет. И вот уже более 
четверти века отстаивает за Шахматами пра
во называться искусством. Б  одном из гюсле- 
матчезых интервью Г. Ка'опарсв заявил, что 
в шахматах он намерен следовать творческой 
линии Алехина и Таля. На торжественном 
вечере, фотографию с которою вы видите 
здесь, в адрес юбиляра было, сказано немало 
теплых слов. Присоединилась к поздравле
ниям и ' редакция нашего «Шахматного вы
пуска», на что гроссмейстер ответил:

Соколов что - то затевает
Продолжаатся матч читата- 

лей нашей газеты с гроссмей
стером А . ' Соколовым. В подав
ляющем большинстве писем 
читателей предпочтение было 
отдано ходам:

Партия «А» — 2...d7—d; 
Партия «Б» — 2. Kgl—** 
Гроссмейстер ответил:
Партия «А» 3. Ка1—с2 и 
Партия «Б» 2... а7—аб.

В нашем матче 1̂ аступает не
большая пауза ■ связи с уча
стиям А, Соколова в составь 
сборной СССР во всемирной 
шахма.тной Олимпиаде, которая 
проходит в Дубай (Обьедин^ен- 
иые Арабские Эмираты). Ва
ших писем с отвятными хода
ми мы ждем в течение двух 
недель.

/ '' а-

l‘sS<MaZ, - 

>' (

Фото M. Рабкина.

Анонс

«сНе забудьте 
выключить телевизор»..»

Б Ю Р О  П О ГО Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Так называется новая 
комедия киностудий «Бе- 
ларусьфильм», которую 
представят томичам ее 
создатели: режиссер Ни- 
колай Лукьянов, сцена
рист Аркадий Инин и 
заслуженная артистка 
РС<ЕЙ!:Р Людмила Арини- 
'на.

Имя автора сценария 
известного писателя-юмо- 
риста Арк. Инина знако
мо многим. Зрителям за
помнились фильмы по его 
сценариям «Однажды, 20 
лет спустя», «Одиноким 
предоставляется общежи-'

тие», «Отцы и деды».
Молодой режиссер

И. Лукьянов известен ши
рокому зрителю пока 
только по телемюзиклу 
«Голубой карбункул», а 
вот с актрисой Людмилой 
Арининой томичи встре
чались не только много 
раз яа кино- и телеэкра
не, но и в кинотеатрах 
города.

Встречи пройдут: с 22-го 
по 25 ноября в кинотеатре 
«Родина», 26 ноября —' в 

г. Колпашеве, 27 ноября— 
в селах Томского района.

М. ШЕРИЯА.

Сегодня — облачная по. 
года с прояснениями, 
слабый снег, ветер юго- 
западный, 5—10 метров в 
секунду, температура 4—9 
градусов мороза, в Том
ске 6—8 градусов мороза.

23—24 ноября — облач
ная погода с прояснени
ями, местами небольшой 
снег, ветер юго-западный, 
5—10 метров в секунду, 
температура ночью 10— 
15, днем, 5 — 10 градусов 
мороза.

Телевидение
СУББОТА, 22 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 .— «Время». 8..45 — Поет

татарский народный хор Ка
занского госуд^ственного уни
верситета. 9.05 — «Родитель
ский день — суббота». 9.35 — 
«Народное творчество». 10.20 
— «Дороги к прекрасному i. 
Ллупкинский дворец-музей. 
10.55 — «Для всех и для каж
дого». 11.25 — «Клемент Гот
вальд». Премьера докумен
тального фильма. 12.05 —
П. Чайков'ский. Концерт для 
скрипки с оркестром. 12.45— 
«Дефицит и . его поклонники». 
Премьера документального 
фильма. 13.15 — — Литератур
ный альманах. 14.35 — «Сегод
ня в мире». 14.50 — К юбилею 
Великого Октября. «Истории 
немеркнущие строки». «Мы из 
Кронштадта». Художественный 
фильм. 16.35 — «О времени и 
о себе». Поэтическая антоло
гия. В. Хлебников. 16.50 — «В 
мире животных». 17’,50 —Пре
мьера фильма-концерта по опе
ретте Ж. Оффенбаха «Прекра
сная Елена». 19.20 — На вопро- 

, сы телезрителей отвечает ака
демик В. Г,- Афанасьев. 19.50— 
Мультфильм. 20,00 — Телемост 
СССР—Индия. 21.00—«Время». 
21.35 — «В субботу вечером». 
КВН-86. 23.35 -  Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — «Если б не было зем

ли». Научно - популярный 
фильм. 8.30 — Ритмическая 
гимнастика. 9.15 — «Утренняя 
почта». 9.45 — Программа Кир
гизского телевидения. 11.00 — 
И. Брамс — Симфония М  1 до 
минор. 11.50 — «Клуб путеше
ственников». 12.45 — Грузин
ские народные песни исполня
ет ансамбль семьи Абесадзе. 
13.00 — А. Мишарин «Равняет
ся четырем Франциям». Пре
мьера фильма-спектакля Мос
ковского драматического теат
ра на Малой Бронной. 15.25 — 
«В нашем доме». Эстрадно-раз
влекательная передача. 17.10 
«Часовые правопорядка». 18.10 
—«В  гостях у сказки». Муль
типликационные фильмы по 
мотивам произведений Р. Кип
линга. 19.30 — «Наш сад». 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Страсти вокруг баш
мачка». О Мо.чдавском обувном 
объединении. 21.00 — «Время». 
21.35 — Играет духовой ор
кестр клуба «Восток» (Моск
ва). 21.45 — Чемпионат СССР
по хоккею. «Динамо» (Москва) 
— ЦСКА. 2-й и 3-й периоды.

Редактор
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ f •

В театрах
ТЕАТР ДРАМЫ

22 ноября. «А диви он ни на
ГР Д1
я. «А f

что не жаловался...» — 19. 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

22 ноября. «Рядовые» — 19.
ТЕАТР КУКОЛ

23 ноября. «Русская соль» 
-  11.

Дворец зрелищ 

и спорта
22 ноября. «Седьмая мишонь»

— 19.
23 ноября. Массовое катание 

на коньках «Папа, мама и я»
— 10. 14-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
22 ноября. «На забудьта вы

ключить талевизор..,»-9, 10-30,
12- 20, 14-30, 16-40, 18-50,‘ 21.
Парад саансами на 12-20,14-30, 
16-40, 18-50, 21 состоятся астра- 
чи с создаталями фильма.

имеяи М. ГОРЬКОГО
22 ноября. «Любовный надуг» 

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Под огнем» (две 
серии) —‘ 8-30, 11, 13-30, 16, 
18-30, 21. Зал кинохроники. 
«Человак-оркестр» -8-40,10-20, 
12, 13-40. ,15-20, 17. 18-40, 20-20, 
22.

«ОКТЯБРЬ»
22 ноября. «Как три Мушка- 

тара* (две серии) — 8-40. 1 1 -10,
13- 40, 16-10, 18-40, 21-10. «Как 
три мушнатвра» (две серии)— 
9-20, 13-50, 16-30, 19, 21-30. «Пу- 
ташаствиа пана Кляксы» (2-я 
серия) — 11-50.

«ПИОНЕР»
22 ноября. Мультфильм «Ка

ти» — 10-40. 12-20,. 14. «Ваено: 
качкая, история» — 9, 15-40.
«Это бозумный, безумный, Ба- 
зумный, безумный мир» (две 
серии) — 17-40, 20-40. 

имени И. ЧЕРНЫХ
22 ноября. «Обвиняется сва

дьба» — 9, 10-40, 12-20, 16.
l'f-40. 19-20, 21. «В 12 часов 
придет босс» — 9. 10-40, 12-20, 
14, 16, 17-40, 19-20, 21. «Про
делки близнецов» — 14-20.' 

«СИБИРЯК»
22 ноября. «Гулливер в етра. 

Но великанов» — 9-20. «Танцы 
на крыша» — 11. 12-40, 14-20, 
16. 17-40, 19-20, 21. I

ВНИМАНИЮ п одп и с. 
ЧИКОВ1

Книжный магазин ьодпис- 
ных изданий «Томен» просит 
подписчиков выкупить сле
дующие тома подписных из- 
даний:

Шолохов, том 7-й.
'Пушкин, том 2.Й.
Старнюк, том 5-й (пога

шение).
Венок Славы, том 12-й (по

гашение).
Лесная энциклопедия, том 

2-й (погашение).
Адрес магазина: г. Томск, 

ул. Елизаровых, 17.
Справки по тел. 4-84-92.

Томская ордена Трудового 
Красного Знамени государст
венная сельскохозяйственная 
опытная станция ОБЪЯВЛЯ. 
ЕТ КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей: 
старшего научного сотрудни
ка в'яайоратррию технологии 
и зооветучета, заведунпцего 
лабораторией и старшего на
учного сотрудника в лабора- 
торию физиологии, старшего 
научного сотрудника в лабо
раторию механизации, млад, 
шего научного сотрудника а 
лабораторию применения 
удобр'еНйй.

В конкурсе могут участво
вать квалифицированные 
специалисты сельского хо
зяйства.

Срок конкурса — один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 836020, Томский рай- 
он, пос. Богашево, Томская 
госсельхозопытная станция, 
заместителю директора по 
науке. Тел. 93-11-37.

Томский филиал Всесоюз. 
иого' вазгчно-исследователь. 
ского конструкторского И 
проектно. технологического 
института органических/ 
удобрений и торфа ОБЪЯВ. 
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности 
старшего научного сотрудяи. 
ка лаборатории общего ана
лиза.

Документы направлять по 
адресу: 634004, Томск, а/я
415.

Срок подачи документов— 
один месяц со дня опублико
вания объявления в газете.

Туганский завод силикат
ных стеновых материалов 
реализует скрепер ДС-392, 
год выпуска — 1975-й.

Обращаться: 636033, пос. Ок
тябрьский Томской обл„ 
Тугайский завод силикатных 
стеновых, материалов. Теле
фон 92-07-21.

Бюро по трудоустройству 
срочно приглашает в Том. 
ский коммунально-строи- 
тельный техникум мастеров 
производственного обучения 
со среднетехническим обра
зованием или пеисионерэв, 
имеющих высокий разряд и 
опыт работы по специально
стям: столяр, плотник, ка
менщик, штукатур-маляр.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, ул. Пушкина, 71. 
Справки по тел. 90-28-03.

УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕЛИ И УЧИТЕЛЯ!
Если вы хотите подарить детям праздник, если вы 

хотите, чтобы праздничные подарки ребята получили из 
рук Деда Мороза и Снегурочки, если вы хотите, чтобы 
веселые клоуны провели карнавальный хоровод через 
сказочный лес, полный волшебных чудес, спешите сде
лать заявки на новогоднее представление Томского теат
ра кукол

«НЕОБЫЧНЫЕ ПРЕВРАЩЕНИЯ».
Справки по телефону: 2-48-41.

Ордена Трудового Красного Знамени 
Томский театр драмы

6 декабря
ю б и л е й н ы й  в е ч е р  

НАРОДНОЙ АРТИСТКИ РСФСР

Тамары Павловны ЛЕБЕДЕВОЙ,
посвященный 40-летию творческой деятельности в 
Томском драматическом театре.

Справки по теле^нам: 2-29-04, 2-28-46.

28 ноября.
Конце1>тный зал Дома союзов (пр. Ленина, 45).
29 ноября.
Концертный зал университета (пр. Ленина, 36).

БОЛЬШИЕ ЭСТРАДНЫЕ КОНЦЕРТЫ 
Народный артист СССР

Юрий БОГАТИКОВ
в сопровождении инструментального ансамбля.

Начало — в 18 часов и 20 час. 30 мин.
. Билеты продаются в концертном зале филармонии (пр. 

Ленина, 75).
Принймаютоя коллективные заявки.

(30 ноября. ДК ТПИ.
КОНЦЕРТ

ЛАУРЕАТА МЕЖДУНАРОДНЫХ КОНКУРСОВ 
ДЖАЗ-ОРКЕСТРА

«ЛЕНИНГРАДСКИЙ ДИКСИЛЕНД»
Начало — в 17 часов.
Билеты продаются в кассах ДК и кассе концертного за. 

ла филармонии (пр. Ленина, 75).

ОБЪЕДИНЕНИЕ «РИТМ»
ДВОРЦА КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ ТПЗЛ 

объявляет конкурсный набор для работы: в группу
показа (демонстраторов)—'девушек в возрасте 16—20 лет, 
имеющих хорошие внешние данные и ранее занимаЬшие- 
ся хореографией или гимнастикой; в состав тренерских 
пеДгрупп: ассистентов-тренеров^преподавателей, имеющих 
знания по бальному современному, эстрадному танцам 
или же по художественной, спортивной ритмической гим
настике;

приглашает на собеседование: для работы по совмести
тельству опытных тренеров по гимнастике, ОФП, веду
щих преподавателей курсов «Аэробика», «РТГ», методиста, 
детского врача.

Обращаться: г. Томск, Дворец культуры ШЗ-5, каби
нет № 7. Телефон коммутатора 5-80-61, доп. 8-48, или 
5-13-82.

ВНИМАНИЮ
р у к о в о д и т е л е й  п р е д п р и я т и и  и  о р г а н и з а ц и й . 

ДИРЕКТОРОВ с о в х о з о в  и  п р е д с е д а т е л е й  
к о л х о зо в . ВСЕХ ГРАЖДАН ОБЛАСТИ!

В связи с понижением температуры участились пожа
ры от перекала печей, неправильной их эксплуатации, 
разогревания открытым огнем замерзших труб систем 
отопления и водопроводов, оставления без присмотра 
включенных в электросеть электропр»й5оров и электро
оборудования.

ОТДЕЛ ПОЖАРНОЙ ОХРАНЫ НАПОМИНАЕТ,
что перекаливать печи категорически запрещается. В 
холодную погоду печи необходимо протапливать 2—3 раза 
с интервалами во времени. Нельзя отогревать замерзшие 
трубы центрального отопления,' водопроводы факелами и 
паяльными лампами. Для этой цели следует использовать 
горячую воду, пар или нагретый песок. Нельзя применять 
для отопления и. с^шки самодельные электронагрева
тельные приборы, а также оставля'ть без присмотра 
включб1Н1ные в электросеть электроприборы и электроо1бо- 
■рудование, в частности электрические печи и мощные 
лампы накаливания.

Особое вяямание яа усиление пожарной безопасности 
должны обратить руководители школ, детских, лечебных 
учреждений, животноводческих, птицеводческих ферм к 
ремонтных мастерских, гаражей.

КАТЕГОРИЧЕСКИ ЗАПРЕЩАЕТСЯ: 
топить неисправные печи; 
оставлять топящиеся печи без присмотра; ' 
поручать топку печей несовершеннолетним; 
хранить на печах и вблизи них сгораемые предметы; 
применять для обогрева кустарные электронагрева

тельные приборы и металлические печи-времянки; 
забивать дапасные выходы;
кзфить и пользоваться открытым огнем в сараях и 

других местах хранения сгораемых материалов;
в животноводческих, птице!ВОДческих помещениях, 

мастерских и гаражах оставлять без надзора работающие 
теплогенераторы, водогрейные котлы;

работать на теплогенераторах при снятых теплообмен
никах и неисправностях при подаче топлива;

загромождать ворота, тамбуры, проходы, двери и под
ступы к противопожарному инвентарю;

Отдел пожарной охраны 51ВД 
Томского (облисполкома.

Томское добровольное пожарное общество.

Администрация, профсо
юзная организация клиник 
Томского медицинского ин
ститута выражают глубо
кое соболезнование заведу
ющей физиотерапевтичес
ким отделением Т. Ф. Ро
дионовой по поводу смерти 
матери

г р у н т о в о й
Анастасии Бладимировны.

Коллективы Кировского 
районного отдела народного 
образования и санаторно- 
лесной школы выражают 
искреннее соболезнование 
родным и близким по пово
ду безвременной смерти 
заместителя директора по 
хозяйственной части школы

ТЮМЕНЦЕВОИ 
Валантииы Федосееаны.

■ Областной отдел народно
го образования, коллектив 
областной' станции юных 
техников выражают глубо
кое соболезнование родным 
и близким по поводу смер
ти члена КЙСС. участника 
Великой Отечественной вой
ны, ветерана труда 

СИДОРОВА
Афанасия Николаааича.

Ленинский РК КПСС, кол
лектив производственного 
объединения «Томскобл-
швейбыт» выражают глубо,- 
кое соболезнование секре
тарю партийной организа
ции объединения Л. А. Пер
мяковой по поводу смерти 
отца

МЫШКИНА
' Александра Васильевича,

Вынос тела — 22 ноября, 
в 14 часов, из зданияв 14 часов, из здания об 
потребсоюза (пер. Coenaf 
школьный, 10 ).
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отдела — 1-43-75, 1-44-50,1-48-48; отдела науки и учебных заведений -- 1-33-58,1»26>'в0; отдела ияформации, культуры и спорта — 1-45-51, 1-43-32; отдела еоаетеиого етроительетаа и быта—1-зв.5в,
1-26-80; отдела писем — 1-38-65. 1-05-50. 1-38-57; отдела фотоиллюстраций — 1-15-18; собственного морреспомдента в Колпашеве — 30-55, собственного корреспондента •  Строяивом 3-33-31;

общественной приемной — 1 -3 6 ^ . отлеяа о въ яелений -1-05-62; областной журналистской организации — 1»2в-М.
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